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Стать столицей Причулымья
Л и д и р у ю т

в о с е м ь  б р и г а д
Восемь бригад Томско

го завода резиновой обу
ви справились с напря
женными обязательства
ми в честь 70-летия Ве
ликого Октября — вы
полнили план двух лет 
пятилетки. Товарищи по 
работе поздравили с этим 
большим успехом брига
ды Л. Ф. Ведак, Т. Н. Бе
лоносовой, М. А. Литосо- 
вой из цеха по пошиву 
кроссовой обуви, которые 
на днях вошли в почет
ную восьмерку лидеров. 
Передовики добились по
беды за счет применения 
более совершенных прие
мов труда, повышения 
трудовой и технологиче
ской дисциплины.

О. НИКОЛАЕВА.

Н а  л е с о з а в о д е

—  с к в о з н о й
На лесозаводе № 1 

Томского ЛПК с начала 
года лидирует сквозной 
коллектив коммуниста 
А. С. Кобы. За восемь 
месяцев произведено не 
37,4 тысячи кубометров 
пиломатериалов, а 39,9 
тысячи.

Ответственна работа на 
этом участке: здешняя
продукция отправляется 
на экспорт. Поэтому не 
случайно одним из глав
ных пунктов соцобяза
тельств в честь 70-летия 
Великого Октября зна
чится тот. в котором речь 
идет о качестве. Коллек
тив решил довести выход 
высококачественных ма
териалов хвойных пород 
JO 60 процентов, из них 
обрезных — до 95. И 
этот рубеж уже достиг
нут.

На каждодневное улуч 
шение работы ориентиру 
ет и новая сис1;рма опла
ты труда, введенная на 
лесозаводе с 1 августа. 
Теперь бригады комму
нистов П. Г. Николюка и 
В. Г. Рахманина, объеди- 
HOHHbite в сквозной кол
лектив, трудятся по еди
ному наряду. За качество 
при подведении итогов 
спрос строгий. Повысил 
сортность продукции — 
получи прибавку. С сен
тября на такую систему 
оплаты переведены все 
лесопильщики комбина
та.

К Дню работников ле
са, 20 сентября, право 
фланговый коллектив на 
метил выпустить 44 гы 
сячи кубометров пилома 
териалов. Рубеж нелег
кий, но станочники рабо
тают напряженно, стре
мясь достичь его. К лег
кому хлебу здесь не при
выкли.

Н. ИРШЕНКО, 
инженер Томского 

ЛПК.

-ПИСЬМА ИЗ АСИНОВСКОГО РАЙОНА

Асино и' Асиновскнй район можно назвать центром 
томского Щшчулымья. К нему примыкают и тяготеют 
Первомайский, Зырянский, Тегульдетский, Верхнекетский 
районы... Но, будучи географическим и экономическим 
центром края, может ли Асино стать его правомочной и 
авторитетной столицей? В последние годы продуктивность 
полей и ферм района заметно возросла. Наращивают 
мощности его перерабатывающие предприятия. «Копил
ка» асиновского опыта пе^стройки становится все более 
богатой. Особенно убедителен пример аснновцев в ны
нешнюю страду, их лидерство. Однако по некоторым по
зициям район если и не отстает от своих соседей, то и 
не опережает. И очень часто его показатели хотя я не
намного, но ниже среднеобластных. И по молоку, и по
хлебу. м. гг ^Способен ли район действительно стать столицей Прн- 
чулымья, то есть прочно выйтн на авангардные позиции 
перестройки? Какие для этого есть предпосылки уже се
годня? Что другим районам можно взять из асиновской 
«копилки»? Об этом ~  письма наших корреспондентов 
из Асиновского района.

1. ВИД НД ФЕРИУ
м

Ы СРАЗУ лет 
, на двадцать по

молодели, — за
ведующий Новотроицкой 
фермой совхоза «Новиков- 
ский» А. С. Шинкевич не 
скрывал своей радости. — 
По ферме было ни пройти, 
ни проехать — тонули в 
грязи. А теперь, смотрите, 
машины бегают по асфаль
ту.

Да, тому, кто видел эту 
ферму лет десять назад, сей
час ее просто не узнать. Ас
фальтовая лента «окольце
вала» и дворы, и силосную 
траншею, и кормоцех, и сея
ный склад. Общая ее длина 
— 1 километр 720 метров, ши
рина — 4,5 метра.

— Тракторы уже не бу- 
■ дут ходить по территории 
фермы, для подвозки кормов 
выделили два автомобиля,— 
поясняет директор совхоза 
В. С. Кузнецов. — Один — 
к кормоцеху, другой — ко 
дворам...

Ферма становится не про
сто благоустроенной; она 
приятна, даже красива на 
вид. Мусора и грязи не г и 
в помине. Предусмотритель
но сделаны и стоки для дож
девых вод. Между дворами 
и асфальтом разбиты газо
ны. Сюда специально заве
зен грунт, его разровняли и 
засеяли озимой рожью, кле
вером. Вполне можно раз
бить и клумбы... Для сов
хозного инженера - строите
ля С. И. Толубца ферма ста
ла главной строительной 
площадкой. Около полутора 
месяцев в страдном ритме 
здесь работает и коллектив 
Асиновского хозрасчетного 
дорожного участка — это 
он «опоясал» дворы асфаль
том.

Но подъездные пути — 
это еще не все. Сдается в 
эксплуатацию и прекрасный 
Дом животновода с целым 
набором бытовых помеще
ний, включающим и простор
ную столовую, и душевую. 
Ферма обретает совсем иное 
лицо. Утверждается совер
шенно новая культура про
изводства, культура эконо
мики. Затраты, понятно, не 
копеечные. <Шо они года за 
три окупятся», — говорит 
Шинкевич, Окупятся в пер
вую очерюдь настроением, 
здоровьем людей. Ведь фер
ма — это для животново

дов не только сфера произ
водства, это и сфера жизни.
И в данном случае красота 
(да, настало время употреб
лять это слово и примени
тельно к ферме!) работает 
на экономику.

Совхоз обновляется. Свои
ми силами он в год строит 
5— 6 домов, это примерно 
20 квартир. Ну и подряд
ные организации прибавля
ют жилье. К слову, хорошо 
помогает СУ-24 треста «Том- 
лесстрой».

Ну а как с надоями? Они 
растут. Интересна и такая 
цифра: себестоимость моло
ка по совхозу нынче снизи
лась по сравнению с прошло
годней на 5 рублей: была 41 
рубль центнер, стала 36. В 
этом, кроме всего прочего, 
сказывается и повышение 
культуры производства. Ведь 
ни для кого не секрет, что 
масса продукции терялась и 
еще теряется на фермах по 
той лишь одной причине, 
что животные тонут в гря
зи.

НО, МОЖЕТ быть, уви
денное на Новотроиц
кой ферме — эго 

своего рода образец, так 
сказать, потемкинская де
ревня? Нет. Красота тут не 
ради красоты. И на Ново
троицкой не просто «мара
фет» наведен. Уже в начале 
сентября родильное отделе
ние работало в зимнем ре
жиме. Вообще вся ферма к 
зиме была полностью гото
ва. Причем в самой этой 
подготовке чувствуется не
стандартный подход. Навоз, 
например, сбуртован на спе
циальной площадке. Родиль
ное отделение и профилак
торий соединены коридором, 
чтобы телят и телятниц не 
«прохватывал» сквозняк. От 
дворов убраны ветхие заго* 
редки, в которые от случая 
к случаю доярки выгоняли 
коров зимой. (Это была, ко
нечно, видимость прогулок). 
Теперь для этой цели сдела
ны специальные прогулоч
ные загоны.

Воспроизводство стада со
средоточено в основном на 
Воронинопашенской ферме, 
где выращивают нетелей (до 
350 голов в год). Одно это 
уже позволяет обновить ста
до процентов на 27. Однако 
при этом резервы обновле
ния остаются на каждой

ферме,, в том числе на Но
вотроицкой.

— Обновляя и улучшая 
стадо, — говорит В. С. Куз
нецов, — мы ставим задачу, 
чтобы каждая корова служи
ла как минимум лет шесть — 
восемь, а не три-четыре го
да. Как трактор за механи
затором, так за дояркой за
крепляется корова. Не про 
сто на словах. Есть экты 
закрепления. Проворонил 
корову — отвечай матери
ально!

Сохранность поголовья от
дельной строкой вписывает
ся в договоры на подряд. 
Кстати, хозрасчетные отно
шения в этом совхбзе опре
делились не сегодня. Наибо
лее твердо они освоены в 
Моисеевеком отделении, где 
раньше откармливали скот, 
но теперь есть и молочная 
ферма (на ней, кстати, су
точные надои около 11 ки
лограммов от коровы). И 
опять же хочется отметить 
это: на каждой ферме сов
хоза построен Дом животно
вода.

— И в  асфальт в районе 
оделась не только Новотро
ицкая ферма, — уточняет 
главный зоотехник Асинов
ского РАНО Ю. Н. Сафию- 
лйн, — но и Нижнесоколин- 
ская, Ягодненская, асфаль
тируются Тихомировская, 
Филимоновская.

Уже нынче в районе бу
дет заасфальтировано шесть 
ферм, да в будущем году 
это сделают еще на пяти- 
шести... Асфальтом покры
ты улицы в Новокускове,' 
Филимоновне, Большедоро- 
хове, Новониколаевке.

— Мы взяли курс на 
строительство жилья и об
лагораживание ферм, — го
ворит первый секретарь гор
кома партии А. Д. Колты- 
ков. — Обновляется село — 
и людей в нем прибавляет
ся. Нигде не увидите пу
стых домов!

Александр Дмитриевич 
привел такую цифру: за про
шлый год в асиновских се
лах народу стало на 581 че
ловек больше, чем было год 
тому назад. Думается, это 
очень хороший и красноре
чивый показатель!

Н О ЕСЛИ говорить о 
фермах, то в корен
ном улучшении нуж

дается и районное стадо. До 
сих пор оно было сплошь 
симментальской породы. 
Стремясь по примеру Том
ского района непрерывно на
ращивать продуктивность, 
асиновцЫ (соперники томи
чей по соревнованию) тоже 
взялись за внедрение черно
пестрой породы, за голшти- 
низацию стада. Но пока в 
этом направлении сделаны 
только первые шаги — коро
вы черно-пестрой породы 
занимают в общем стаде 
всего около 5 процентов.

И на откорме скота явст
венны перемены к лучше
му. Возьмем ту же «ферму 
под открытым небом», кото
рая построена в совхозе име
ни С. М. Кирова и о кото
рой мы писали уже не раз. 
Среднегодовое поголовье 
этой фермы - площадки 700 
бычков (зимой бывает боль
ше, летом—поменьше). Зи
мой здесь работают четыре 
человека, летом — двое- 
трое, в зависимости от пого
ловья. Причем оплата тру
да, как отметил главный эко-

Ритмичность —  основа производства

с  ОТСТАВАНИЕМ СМИРИЛИСЬ?

номист совхоза П. Н. Гри
горьев, сорйентирована толь
ко на получение привесов. 
Как бы не берется в расчет 
то, что сами скотники носят 
и возят зеленую массу. До- 
гика проста: оставишь жи
вотных голодными — не по
лучишь привесов, а значит, 
и зарплаты. Вот почему на 
площадке висит лозунг: «Да
ешь 800 граммов среднесу
точного привеса по новой 
технологии!».

Ровно год прошел с того 
времени, как создана эта от
кормочная площадка. Что 
она дала для экономики сов
хоза? Если в целом по хо
зяйству затраты на произ
водство центнера мяса со
ставляют около 302 рублей, 
то на площадке — 290. Зна
чит, на каждом центнере 
экономится 12 рублей. Не
плохо? К тому же очевидно, 
что еще далеко не все ре
зервы исчерпаны (в смысле 
повышения весовых конди
ций скота).

Следует отметить и это: 
совхоз первым в районе уве
ренно достиг трехтысячного 
рубежа надоев. А  ныне, по 
прикидкам главного эконо
миста, годовой надой соста
вит около 3.600 килограммов 
молока от коровы. Впереди 
ясно обозначается уже че
тырехтысячный рубеж. И в 
основе такого роста все то 
же социально - экономиче
ское обновление села, новый 
уровень культуры производ
ства. Подобное можно ска
зать и о совхозе «Комсо
молец».

С УПОЕНИЕМ рас
сказывал и пока
зывал перемены 

на Новотроицкой ферме ди
ректор совхоза ■ «Новиков- 
ский» В. С. Кузнецов. И 'все 
подсказывал более точные, 
более убедительные доказа
тельства того, как обновле
ние облагораживает, подтяги
вает самих людей:

— Знаете, иной мужик 
уже стыдится бросить бку- 
рок под ноги. Начинает ог
лядываться, искать подходя
щее место... И это на фер
ме, где, бывало, и в резино
вых сапогах не пролезешь. 
Помню, мы по грязи выст
лали лежневку, так я лико
вал: можно корма подвезти! 
А теперь... Душа поет!

Новотроицкая ферма рас
положена на высоком холме. 
С него открывается широкая 
панорама: перелески, дерев
ня. а за ней, на другом хол
ме, копны соломы по убран
ному полю... Щемящий душу 
осенний простор. Далеко 
видно с фермы!..

Но, пожалуй, эти краски 
осени потому воспринима
лись так ярко, что слышен 
за спиной стук топоров — 
плотники заканчивают кры
шу на сенном складе. Из 
Дома животновода доносит
ся веселый говор — строи
тели завершают побелку и 
покраску бытовых помеще
ний. А  неподалеку, около 
скотных дворов, разравнива
ется земля под газоны...

И когда мы через полча
са поднялись на противопо
ложный холм, на поля, и ог
лянулись, то снова не сдер
жали удивления: красивый
открывался вид на ферму, 
он радовал и притягивал...

А. СОЛОВЬЕВ,
3. КУНИЦЫНА, 
нашн̂  спец. корр.

С начала августа продолжают отставать по выпуску основ

ных видов продукции предприятия области.

Лишь предприятия строй
индустрии, на четверть пе
рекрыв задания семидневки 

по выпуску кирпича и на 16,7 
процента по железобетон
ным изделиям, уверенно на
чали девятый месяц года. В 
графике идет нефтегазодо
бывающая промышленность. 
По остальным позициям, увы. 
сплошные минусы. Даже те 
коллективы, что успешно 
справились с планами вось
ми месяцев (ТЗРО, трико
тажная фабрика, кондитер

ский комбинат), начали с 
раскачки.

Ну а что же остальные? 
Похоже, смирились с про
вальным положением. Сколь
ко уже было выслушано с 
начала года объяснений ру
ководителей предприятий (и 
заверений тоже!), а долги из 
месяца в месяц, из недели в 
неделю продолжают накап
ливаться. Слова о том, что 
< принимаются энергичные 
меры», остаются словами. 
А. недопоставки продукции 
нынешнего года с томской

маркой перевалили уже ме
жду тем за 50 миллионов 
рублей. Это, для сравнения, 
объемы восьмимесячного 
производства таких предпри
ятий, как ТЭМЗ, электро
ламповый и завод режущих 
инструментов, вместе взятых.

Сентябрь— в первой колон
ке— процент выполнения с на
чала месяца к плану на 7-е чи
сло, во второй— сверх пла
на (-Р), недодано ( — ) — по 
производству важнейших ви
дов продукции томичи нача
ли так:

Добыча нефти 
Добыча газа 
Электролампы 
Электродвигатели пере

менного тока с высотой оси 
вращения 63—450 мм 

Подшипники 
Режущий инструмент 
Полипропилен 
Метанол
Карбамидные смолы 
Манометры 
Деловая древесина по 

объединению «Томлеспром» 
Пиломатериалы по объ

единению «Томлеспром» 
Сборный железобетон 
Кирпич строительный 
Кожаная обувь 
Резиновая обувь 
Кондитерски.е изделия 

комбината «Красная звезда» 
Верхний трикотаж

100
100
64

80,2
56,6
26,8
76.3 
39,5
74.3 
18,2

Ф Л А Г
Т Р У Д О В О Й

С Л А В Ы
п о д н я т  в ЧЕСТЬ
ПОБЕДИТЕЛЕЙ  

СО ЦИ АЛИ СТИ ЧЕСК О ГО  
СОРЕВНОВАНИЯ  

Н А УБОРКЕ УРОЖ АЯ  
З А  ПЕРВУЮ Н ЕДЕЛЮ  

СЕНТЯБРЯ *

Бюро обкома КПСС, исполком областно
го Совета народных депутатов, президиум 
облсовпрофа и бюро обкома ВЛКСМ рас
смотрели итоги работы районов, совхозов, 
колхозов и механизированных отрядов на 
уборке урожая за первую неделю сентября.

Победителями социалистического сорев
нования признаны:

Кожевниковский район (секретарь рай
кома КПСС В. и. Певнев, председатель 
райисполкома Н. М. Белоусов, председа
тель райкома профсоюза работников агро
промышленного комплекса А. Т. Фадеева, 
секретарь райкома ВЛКСМ В. В. Лунев);

Асиновский район (секретарь горкома 
КПСС А. Д. Колтыков. председатель гор
исполкома А. И, Реннит, секретарь райко
ма профсоюза работников агропромышлен
ного комплекса Е. А. Романенко, секретарь 
горкома ВЛКСМ С. И. Рекунов);

Чаииский район (секретарь райкома 
КПСС И. Ф. Григорьев, председатель рай
исполкома В. С. Старцев, председатель 
райкома профсоюза работников агропро
мышленного комплекса Ю. Г. Туров, сек
ретарь райкома ВЛКСМ С. И, Устинов);

совхоз имени Кирова Асиновского райо 
на (директор А. В. Филиппов, секретарь 
парткома С. А. Забабуров, председатель 
профкома Г. А. Галанов, секретарь коми
тета ВЛКСМ Л. М. Воробьев);

совхоз «Родина* Томского района (ди
ректор В. Ю. Брок, секретарь парткома

В. Ю. Малков, председатель профкома 
А. И. Бергман, секретарь комитета ВЛКСМ 
Г. Ф. Лещинская);

совхоз «Комсомолец» Асиновского райо
на (директор П. А. Артемов, и. о, секрета
ря парткома В. Н. Спраговский, председз- 
тель профкома А. Д. Петровых, секретарь 
комитета ВЛКСМ В. П. Половков); « 

совхоз «Кожевниковский» Кожевников- 
ского района (директор П. И. Шкарин, сек
ретарь партбюро В. Л, Кропачев, предсе
датель профкома В. Ф. Шалагин, секре
тарь комитета ВЛКСМ Л. И. Шилова);

совхоз «Нива» Кожевниковского района 
(директор В. А. Гойманов, секретарь парт
бюро И. К. Холдин, председатель профко
ма В К. Чирцов, секретарь комитета 
ВЛКСМ Н. Л. Самойлова);

совхоз «Бундюрский» Чаинского района 
(директор Н. Е. Савельев, секретарь парт
кома М. Н. Шориков, председатель проф
кома И. П. Сандалов, секретарь комитета 
ВЛКСМ В. И. Подгорных);

механизированные отряды: 
Ермиловский совхоза имени 60-летия 

СССР Чаинского района (бригадир Ф. И. 
Василевский); „

Моисеевский совхоза «Новиковскнй» 
Асиновского района (бригадир Н. А. Ефре
мов); „Каргалинский колхоза «Гигант» Шегар- 
ского района (бригадир С. Н. Лаптев);

Крутоложненский колхоза «Первое мая» 
Первомайского района (бригадир В. Ф. Ле
бедев); ' „ „ - тЧилинский совхоза имени XXII съезда 
КПСС Кожевниковского района (бригадир 
А. И. Веретин);

совхоза «Заветы Ильича» Бакчарского 
района (бригадир Е. И. Хохлов);

Вершининский совхоза «Вершининский»
Томского района (бригадир Н. А. Савель
ев).

КИНО И П Е Р Е С Т Р О Й К А
О  роли кино в сегодняшних преобразованиях общества 

наш корреспондент беседует с председателем Госкино 
РСФСР Н. Я. СЫЧЕВЫМ.

— Николай Яковлевич, поскольку по
водом вашего приезда в Томск стал 
смотр документальны^, научно-популяр
ных фильмов и кинож;ганалов о развитии 
производительных сил Сибири к Дальнего
Востока, то первый вопрос; какое значе
ние придается этому смотру?

— Очень большое. То, что сейчас дела- 
,ется документальным кино, органично 
вписывается в дух нашего времени, дух 
перестройки. На XX'VII съезде партии ки
нематографу было уделено большое вни
мание, что особо подчеркнуло роль кино в 
нашей жизни, его важность в воспитании 
и формировании общественного сознания.

Понятно, что сразу ожидать коренного 
улучшения в художественном кинематог
рафе нельзя. Перестройка намного обго
няет художественные произведения.. Что
бы осознать масштабность и глубину про
исходящих процессов, быть на уровне за
дач. поставленных партией, надо время. 
Создание художественных фильмов— дело 
сложное и длительное. А документальное 
кино сразу вышло на переднюю линию 
борьбы за преобразование общества. На 
проходившем в Томске смотре примеров 
тому было много. Назову хотя бы два филь
ма красноярцев. Это «Плотина» и «Госпо
жа тундра», остро ставящие вопросы бе
режного отношения к природе. Кинодоку
менталисты осознают свою ответственность 
за все происходящее вокруг и откликают
ся на это.

— В разговоре с участниками смотра 
выяснилось, что порой, когда местные вла
сти не очень одобряют какой-то острый

сюжет своей киностудии и даже запреща
ют его демонстрацию, то авторы предлага
ют сюжет в «Советскую Россию». Она бе
рет эти работы и демонстрирует. Так я уз
нал о существовании киножурнала «Совет
ская Россия», который в Томске и обла
сти еще ни разу не был показан. Почему?

— В том, что «Советскую Россию» то
мичи не видят, виноват только ваш кино- 
прокат, не позаботившийся о получении 
этого киножурнала., А он интересно рас
сказывает о жизни республики, ставит 
острые проблемы, активно участвует в 
перестройке общества. И. конечно, недо
пустимо, что томичи не имеют представ
ления об очень интересном киножурнале.

Случилось- так, что кинотеатры мы 
обычно только эксплуатировали, мало за
ботясь об их аппаратуре, интерьерах и 
рекламе. А ведь чтобы привлечь зрителей, 
оторвать их от телевизоров, нужен не 
только хороший фильм. Важен весь ком
плекс услуг, отвечающий требованиям са
мой высокой культуры. Зритель меняется, 
необходимо искать новые формы 1заботы с 
ним Внимание к нашим проблемам в 
Томской области со стороны партийных и 
советских органов очень высокое.

В Асиновском районе мне довелось 
увидеть два новых Дома культуры, пред
назначенных труженикам сельского хо
зяйства Там просто великолепные усло
вия для работы со зрителями. Но в це
лом по Томской области обеспеченность 
местами в кинотеатрах ниже, чем в сред
нем по России.(Окончание на 4-й стр.)

...Социальной важности!

6 . 6 1 4  м е с т
Первого сентября перевыполнен родовой 

план по строительству школ.

о тыс. тонн о тыс. тонн 
-1.080 тыс, штук

— 1.726 штук 
—383,5 ц'ыс. штук 

—382 тыс. руб. 
—392 тонны 
—6.720 тонн 

—655 тонн 
—310,4 тыс. штук.

79,4 —13,2 тыс. куб. 1м

96,5
116,7
125
78
56,2

—0,8 тыс. куб. м 
-Ь0,7 тыс. куб. м 
-fO,7 млн. штук 

—2,2 тыс. пар 
— 161,9 тыс. пар

77,5
75

—62 тонны 
-2 тыс. штук

С начала года введено в 
строй действующих семь 
средних школ, две восьми
летние и три начальные. 
Кроме того, сданы семь 
пристроек к уже действую
щим объектам народного 
образования.

Не относитесь скептиче
ски к слову «пристройка». 
Оно только внешне незна
чительно. А вот пристройка 
к школе № 12 по площади 
немного уступает уже суще- 
ствовавщему зданию. В ней 
классы на 600 мест, столо
вая на 200 мест (раньше в 
школе был только буфет), 
кинозал на 120 мест и так да
лее. А в сооружении здания 
принимали участие многие 
организации Советского рай
она. Здесь потрудились ка
менщики из треста «Томск- 
жилстрой», рабочие «Том- 
лесстроя», «Томскграждан- 
строя». А основная нагруз
ка легла все-таки на шефов 
— объединение «Сибэлек- 
тромотор». Заводчане вы
полняли кирпичную кладку, 
отделку.

Вошла в строй действу
ющих и школа в Кедровом. 
Справили новоселье учени
ки Тимирязевского. В этом 
поселке «Томскагропром- 
строй» ввел .школу на 624 
места.

А в областном центре на

улице Новосибирской СУ-13 
треста «Томскжилстрой» 
введена очередная школа на 
1.176 мест. А вместе с ней 
оригинальное инженерное 
сооружение — надземный 
переход над автодорогой и 
троллейбусными проводами. 
Чтобы исключить вероят
ность дорожных происшест
вий.

Вроде бы есть повод для 
речей и оркестров. План на 
год — 5.652 места, введе
но 6.614. Но наш главный 
школостроитель Ж. И. Ко- 
берник (начальник СУ-13) 
упорно отказывается от ап
лодисментов. Уже второго 
сентября он позвонил в ре
дакцию, чтобы поделиться 
тревогой о судьбе школ бу
дущего года.

— Нас опять хвалят за 
рекордные сроки монтажа 
школ, — рассказал он. — 
А что толку в темпах мон
тажа, если объект-то все 
равно введен только к пер
вому сентября. Не даем 
возможности новым хозяе
вам обжиться, что-то сде
лать по своему вкусу. Пять 
лет говорим о потоке на 
строительстве школ, а его 
как не было, так и нет. Мне 
нужны четыре школы сразу 
— две вводные, две задель- 
ные. Тогд'а будет ритм, то

гда будет поток, тогда шко
лы будем сдавать не перво
го сентября, а на месяц-два 
раньше.

Да, начальнику управле
ния не до оркестра. На се
годняшний день в заделе у 
СУ-13 только одна школа 
по улице Алтайской. Сваи 
под нее УМ-1 треста «Спец- 
строймеханизация» все-таки 
забило., «Все-таки» потому, 
что, не успев отправить эки
паж сваебоя на школу, на
чальник УМ-1 М. Г. Рут- 
ман тут же перекинул лю
дей на соседний объект. 
«Народная стройка» тогда 
констатировала: у школы
украдено два дня. Сколько 
украдет следующий смеж
ник? А следующий уже на
шелся. Это УМ-2 того же 
треста, начальник управле
ния И. Н. Чигиринский. На 
объекте нужно монтировать 
башенные краны, а механи
заторы не торопятся.

Планировали сооружать 
школу на улице Войкова —  
не готова площадка под 
строительство. Обещали 
дать место в Центральном 
■ 'микрорайоне — тоже пока 
нет.

С. БАЛАШЕВ.
Другие материалы «На 

родной стройки» читайте иа 
2-й стр.
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Партийная жизнь: 
отчеты и выборы

И  с н о в а  
д о в е р и л и

Организующее начало 
партгруппы Георгиевской 
фермы совхоза «Сиби
ряк» чувствуется во мно
гих делах. На отчетно- 
выборном собрании ком
мунисты приводили такой 
пример. Каждый год ре
монт скотопомещений вы
полняли здесь шабашни
ки. Естественно, что ка
чество его было не ахти. 
Партгруппа вышла с 
предложением произво
дить ремонт своими сила
ми. Коммунисты провели 
беседы, убедили скепти
ков. В результате на лет
ний период из числа скот
ников и слесарей была ор
ганизована бригада ре
монтников - строителей.
За два месяца эта брига
да выполнила весь объем 
работ, причем качест
венно.

Умелая расстановка 
коммунистов, борьба с 
нарушителями дисципли
ны — все это отличает 
партгруппу фермы. Это и 
сказывается на результа
тах экономических., По 
сравнению с прошлым 
годом по всем основным 
показателям есть при
рост.

Но партийное собрание 
обратило внимание и на 
проблемы, от решения ко 
торых зависит многое 
Отстала зоотехническая 
служба. Партгрупорг А. В. 
Хорошко говорил также 
о том, что на ферме пе
рестали проводить эконо
мические совещания с 
анализом работы за ме
сяц, за квартал. Все за
мечания и предложения 
партком взял на контроль.

Работу партгрупорга 
коммунисты признали 
удовлетворительной и сно- 
*ва доверили А. В. Хо 
рошко воа!глав'ить парт
группу фермы.

В. БЖИЦКИИ. 
секретарь партбюро 

совхоза «Сибиряк».
Томский район.

И н и ц и а т и в а  
п а р т г р у п п ы

Острый разговор шел 
на отчетно-выборном со
брании партгруппы брига
ды отделочников М. С. По- 
ведайкоиз СУ-16 Томско
го домостроительного ком
бината. Дело в том, 
что на монтаж изделия 
поступают довольно часто 
с низкой заводской го
товностью. Поэтому от
делочникам. к примеру, 
при.ходится заниматься 
затиркой панелей.

Весь ход диалога на 
партийном собрании по
казывал, что проблема 
качества выходит за рам
ки какой-то отдельной 
бригады или коллектива. 
Коммунисты партгруппы 
выступили с предложени 
ем, как сделать контроль 
за качеством более дейст
венным. Необходимо, как 
считает пйртгруппа, вве
сти карточки четырех цве 
тов, которыми и оцени
вать труд смежников при 
передаче ими фронта ра
бот. В парткоме ДСК ре
шили поддержать ини
циативу партгруппы: про
думать более детально 
систему контроля за ка
чеством работ и внедрить 
60

в. новокшонов.

Здесь моя бригада
О Д Е В У Ш К Е -  С Т Р Е Ж Е В Ч А Н К Е  С М У Ж С К О Й  П Р О Ф Е С С И Е Й

* '  ̂ .   . хг  — M*av

-Север. Люди. Нефть

В ДВЕРЬ то и дело сту
чали. один принес 
билеты в кино, дру

гой —- книгу, третий просто 
так зашел, поболтать. Кто- 
то спит, кто-то разговарива
ет, кто-то телевизор смот
рит. Общежитие!

— Пойдемте на кухню,— 
говорит Тереза...

— Расскажи о себе.
Не очень люблю такие 

вступления, но ведь как-то 
надо знакомиться. Тереза 
улыбается;

— А как рассказывать? И 
о чем?

Действительно, о чем? Мо
жет быть, начать с лыж?

Да уж лыжницей она 
всегда была отличной. Из- 
за них, собственно, и в тех
никум поступила — тогда в 
Томском сельскохозяйствен
ном у них был очень хо
роший тренер. И не порви 
она связки...

Распределение Тереза Сан- 
велова получила в Молчано
ве, работала в механической 
мастерской. Потом — в Бак- 
чарском кинотеатре худож
ником. Но она привыкла, 
чтобы вокруг народ был. А 
тут сидишь целыми днями в 
одной комнате.

Как раз в то время в 
«Комсомолке» напечатали 
призыв на ударные комсо
мольские стройки Западной 
Сибири. Заинтересовалась. 
Всего-то и дел — заполнить 
специальную газетную ми
ни-анкету и отправить: од
ну часть — в «Комсомоль
скую правду», другую —■ в 
райком комсомола. Правда, 
ехать Тереза собралась сов
сем не в Стрежевой (об
ласть-то одна, неинтересно), 
записалась в Надым или в 
Ямбург. Но, когда предло
жили Стрежевой, отказаться 
не смогла. Э, да какая раз
ница? Теперь-то она понима
ет, что любимым или нелю
бимым город становится, 
когда в нем хоть сколько, 
да поживешь. А поначалу и 
разницы-то нет: незнакомое 
место—всегда белое пятно. 
Да и про Стрежевой, честно 
говоря, она тогда почти ни
чего не знала. Вот тебе и в 
одной области.

1 сентября 1985 года том
ский ударный комсомоль
ский отряд «Стахановец» 
встречали в аэропорту горо

да Стрежевого. Шел дождь.
В руках у встречающих бы
ли розы.

— Нет. Мне все-таки по
везло здесь, — рассказы
вает Тереза, — до сих пор 
мне встречались только хо
рошие, добрые люди. Дру
гим везло меньше — вот 
они и поуезжали. Да-да. 
Уезжают ведь не только из- 
за того, что зарабатывал 
меньше, чем думал, а чаще 
— из-за людей же. Обидно. 
Вот и из нашего отряда уже 
меньше половины осталось.

Согласна с Терезой; очень 
трудно в чужом городе без 
дружеской поддержки и доб
рого отношения к тебе. А с 
другой стороны, разве это 
не от самого тебя зависит? 
Она же вот не уехала...

Сразу по приезде Тереза 
попала в СУ-3 треста 
«Томскгазстрой». И тут же 
ее и двух бойцов из эстон
ского отряда командировали 
в Каргасок на ремонт ма
стерской! Определили объ
ем работ; кое-что побелить, 
кое-где подкрасить, окна кир
пичом заделать.

Зная, что тогда она еще 
не имела строительной спе
циальности, невольно ахаю;

— И смогла?
Смеется:
— Неужели я белить не 

сумею? Всю жизнь дома ре
монт делала.

Тогда, на мастерской, ни
кто их работ^  ̂ не контроли
ровал, а работали по 10— 11 
часов, прихватывая и выход
ные. Не только Тереза, ни 
один из тех троих строите
лем тогда еще не был. Тут 
же и учились. На практике 
познавали, почем фунт 
строительного ли.ха.

А когда вернулись в Стре
жевой... Когда вернулись, 
была почти зима. А вместе 
с первым снегом уезжали 
из города парни и девчата, 
которым этот самый «фунт» 
оказался не под силу.

С л у ч а й н о с т ь  это 
или закономерность, 
но первая команди

ровка помогла Терезе оп
ределиться с профессией, из 
всех строительных специ
альностей она выбрала ка
менщика (понравилось окна 
заделывать). И надо же, как 
раз в то время в СУ-5 того

же треста стали создавать 
новую бригаду каменщиков. 
Ту самую, знаменитую. Фе
доровскую — сюда и попа
ла. Бригада создавалась на 
базе бойцов грузинского от
ряда, правда, теперь из гру
зин один только и остался 
— Муради Кокауридзе.

— Зато теперь полный 
интернационал, — уточняет 
Тереза, — русские, грузин, 
белорусы, казах, а я—•. воб- 
ще не известно кто.

—  ? ? ?

— Мама — русская, па
па — ассириец.

Потом, придя домой, я по
лезла в энциклопедический 
словарь. Ассирия — древнее 
государство на территории 
современного Ирака. В 605 
году до н. э. (11!) уничтоже
но Мидией и Вавилонией. В 
мире сегодня проживает око
ло миллиона ассирийцев. В 
СССР — 25 тысяч. Кровь 
некогда великого воинствен
ного народа течет и в Тере
зе Санвеловой.

Впрочем, отвлеклись. 
Тем более что Тереза — 
самая что ни на есть совре
менная девушка.

Она — сильная, хотя бы 
потому, что работает камен
щиком. Согласитесь, совсем 
не женская специальность. 
В бригаде, где работают 
только мужчины, одной де
вушке, должно быть, нелег
ко. Впрочем, как выясни
лось, так думают все. толь
ко не сама Тереза;

— Каменщик — это как 
раз для меня. Я ведь серь
езно спортом занималась — 
привыкла к физическим на
грузкам. Если бы теперь шо
фером (как раньше хотела) 
работала, то пришлось бы 
мне после работы еще и в 
спортзал бежать. А так я 
наработаюсь на стройке 
и отлично себя чувствую.

■Когда в бригаде выводят 
коэффициент трудового уча
стия, у Терезы обычно еди
ница. Хороший результат. 
Правда, у тех, кто работает 
сверхурочно, по выходным, 
получается чуть больше. 
Что ж, пожалуй, это един
ственная слабость Терезы — 
свои законные выходные она 
бережет для... Голубого озе
ра. Эта жемчужина приро
ды в двадцати километрах 
От Стрежевого обладает ма

гической способностью: каж
дый, кто хоть раз увидел 
его, обязательно вернется 
сюда еще. Вот и Тереза: 
впервые побывав на озере 
полтора года назад, она ста
рается бывать здесь чуть 
не каждую неделю.

Зимой ходит на лыжах. 
Шьет, вяжет, читает. Но 
это в свободное время. А 
так — она человек занятой, 
себе принадлежит редко. 
Член совета общежития, 
член комсомольского бюро 
управления. А  теперь ещ® 
и депутат местного Совета 
народных депутатов.

Н А РАБОЧЕЕ собра
ние шла сердитая. 
Повестки дня никто 

не объявлял, думала, что 
опять насчет качества речь 
пойдет—самый болезненный 
вопрос. А оказалось, вы
боры кандидата в депутаты. 
Тереза тогда первая бухну
ла: «Давайте Сашу Федоро
ва выберем». Ей возразили: 
«А  давай тебя. Ты вот 
все с «молниями» носишься. 
И много ли толку? Будешь 
теперь официальным нашим 
представителем».

С «молниями» она дей
ствительно носится. Просто 
зло берет, когда в бригаду 
в очередной раз привозят 
некачественный раствор. А 
попробуй-ка на некачествен
ном растворе давать качест
венную кладку. Вот она и 
пишет свои «молнии». На
пишет, повесит в управле
нии — недели две раствор 
поступает отличный...

Депутат. В двадцать три 
года как-то непривычно ощу
щать себя народным избран
ником. С чего начнешь, Те
реза? Растерянно пожимает 
плечами. Дел вокруг так 
много.

Помочь бы девчатам из 
клуба «Хозяюшка», что от
крылся у них же в 17-м об
щежитии, приобрести швей
ную машинку. Сегодня 'ку
пить швейную машину в 
магазине просто невозмож
но, а девчонкам без нее, 
как без рук.

Другая идея посложнее, и 
некоторым она кажется не
сколько странной; орга
низовать на базе общежи
тия... кафе. Настоящее. В

«Хозяюшке» мастерят изу
мительные торты и пирож
ные — все общежитие под
твердить может. Девчонки 
бы потянули. Только какого, 
это кафе, вообщё организо
вывают? Где бы узнать?

Давно витает в воздухе 
идея взять общежитие на 
самофинансирование. Рабо
тают же сегодня некоторые 
ребята дежурными, уборщи
цами. Можно, конечно, ос
тавить коменданта, воспита
теля, а остальной штат луч
ше все-таки сделать «своим» 
— порядка в общежитии 
стало бы больше.

Что еще? Сделать бы на
конец действующ(йми ду
шевые, что в подвальном 
помещении. А то как-то 
грустно получается. По про
екту душ предусмотрен в 
каждой комнате (сейчас там 
кладовки), а на деле не то 
что в каждой — одного на 
все общея<итие нет.

Достать бы наконец дав
ным-давно обещанные им 
материалы, ребята бы все 
сами бесплатно сделали и 
отремонтировали; и душе
вые, и красный уголок, и 
диско-бар. Строители кю! 
Об этом, кстати. Тереза го
ворила и на первой сессии 
городского Совета народных 
депутатов. Ее эмоциональ
ный вопрос - запрос тогда 
запомнился многим...

А далеко-далеко, в Крас
нодарском крае, в малень
ком городке Псебай, живут 
ее .папа и мама, которые все 
время ждут свою дочку-не- 
поседу и очень зовут ее 
приехать.

— Мне бы теперь только 
в институт поступить, — го
ворит Тереза. Она готовится 
в ТИСИ, на заочное отделе
ние. — Мама бы успокои
лась, узнав, что я учусь. Тя
жело говорить «нет» люби
мому человеку.

— А ты хочешь уехать г
— Что ты! Куда я отсю

да! Здесь наша бригада, дев
чонки мои. Голубое озеро, 
наконец, — такого ведь 
больше нигде нет.

А теперь и Юрка, млад
ший брат Терезы, сразу пос
ле армии собрался приехать 
в Стрежевой.

й А

Опытный бурильщик Анатолий Николаевич Борисов 
уже второй десяток лет трудится в цехе подземного ре
монта скважин управления повышения нефтеотдачи 
пластов. Большой опыт работы помогает ему успешно 
трудиться в бригаде мастера С. М. Шульгина.

г. Стрежевой.
Фото Н. Лесникова.

После письма в редакцию

Направление 
на «а в о с ь »

г. ЧЕРНАВИНА.

П О С Т О Р О Н Н И М  
в х о д . . .  РАЗРЕШ ЕН

НАРОДНАЯ СТРОЙКА

' В одном из своих номеров 
гвзетв уже сообщала, что 
завершено строительство уни
кального объекта, — 
ной насосной станции (ГНС), 
которая погонит на очистные 
сооружения объединения
«Нефтехимический комби
нат» канализационные стоки. 
Социальная значимость объ
екта бесспорна: улучшится
состояние водного бассейна ре
ки Томь, станут сухими под
валы обширного жилого мас
сива областного центра. 
нано пусковой комплекс гн с  
не сможет выйти на проект^ 
кую мощность без шнековой 
насосной станции и головного 
коллектора.

Прекрасен стенд, который 
вы видите на снимке! Все яс
но: строительство ШНС ведет 
СУ-1 треста «Томскпром- 
строй», начальник — Берген 
Г. Д. Но похоже, что предо
стережение о воспрещении 
прохода и проезда касается

и самих строителей, ибо на 
объекте они не появляются 
уже несколько месяцев.
Правда, в тот день, когда де
лались снимки, двое рабочих 
приводили строительную
площадку в порядок: сру
бали густо выросший за лето 
бурьян, не прибавив и Во 
тысячам освоенных (из 282 
тысяч) средств ни рубля.

А медлить нельзя: 1 нояб
ря уже должны начаться 
пусконаладочные работы. Ус
пеют ли строители смонтиро
вать стеновые панели, выпол
нить кирпичную кладку, со
орудить кровлю, вентиляцию, 
внутреннюю разводку систем 
отопления и водоснабжения? 
Сомнительно...

НА СНИМКЕ С. Жабина: 
так выглядит шнековая на
сосная станция

S f f l E l t M  .
' ' т л ст д

ппш
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Как .строят нестроитепи

Энциклопедия 
о революции

Стотысячным тиражом 
выходит юбилейное изда
ние — однотомная энцик
лопедия, посвященная 
Великой Октябрьской со
циалистической револю
ции. Книга включает бо
лее двух тысяч статей, 
подготовленных учеными 
из разных городов стра
ны, ветеранами партии, 
известными военачальни
ками, организаторами про
изводства.

Особый интерес вызы
вают историке - инфор
мационные очерки, в ко
торых анализируется роль 
партии, руководимой В. И. 
Лениным, в организации 
Октябрьской революции, 
прослеживается полити
ческая и экономическая 
обстановка в России, на
чиная с Февральской ре
волюции, рассказывается 
о событиях в каждой гу
бернии, в каждом регио
не страны.

Большое впечатление 
произведут, конечно, впер
вые включенные в по
добное энциклопедическое 
издание детские рисунки 
того времени. ■ Читатели 
получат редчайшую воз
можность уаидеть исто
рические события глаза
ми детей; использована 
коллекция, относящаяся 
к 1914 — 1920 годам и 
хранящаяся в Государст
венном музее революции 
СССР.

Корр. ТАСС

Дом номер один Солнеч
ного микрорайона.

__ С!колько привлеченных
должно быть сегодня на 
стройке и сколько есть на 
самом деле?

— Сегодня — 23 челове
ка,— говорит начальник СУ- 
16 Е. А. Ковтун,— а по ре
шению штаба Октябрьского 
района должно быть 150.

Дом номер восемь. Сда
точный в сентябре. Заказ
чик — Томский нефтехими
ческий комбинат.

— Вчера В. С. Доронин, 
заместитель генерального 
директора по кадрам и бы-

П О М О Г И Т Е !
Строительные организации ждут помо

щи от города, л  вот придет ли она!

ту, снял с объекта своих 
людей.

Дом по улице Говорова.
— Четыре помощника. — 

констатирует начальник до
мостроительного комбината 
А. М. Брянский.

Строящийся корпус кар
диоцентра — 7 человек.

На вузовском доме силы

вроде бы есть. Все-таки 90 
человек трудятся на отделке 
трех подъездов (еще один 
отделали профессионалы 
ДСК). Но начальник Глав- 
томскстроя Б. А. Мальцев 
в тревоге:

— Если вы за четыре ме
сяца не смогли справитвея с 
одной блок-секцией, то эти-

— Мы хотим перевести 
сюда 60 человек, которые 
сейчас трудятся на пред
приятиях стройиндустрии, — 
объясняет комиссар стройки 
И. М. Вершинин.

— Нужно искать ДРУгие 
резервы.

Сдаточные объекты сен
тября под угрозой. В особо 
трудном положении ДСК: в 
конце августа практически 
все отделочники комбината 
трудились на корпусе ТГУ. 
Свое задание выполнили, но

Может быть, где-то строи
тели «перегибают палку»? 
Зачем нужны привлеченные 
на кооперативном доме? На
верное, и сами хозяева бу
дут против — ведь свою 
квартиру лучше отделать 
самому, чем доверить непро
фессионалу. Но в целом по
ложение сложное; районные 
штабы приняли решение 
оказать строителям помощь 
и сами же саботируют свое 
решение.

А. АЛМАЗОВ.

В редакцию обратились с 
жалобой семьи Радченко и 
Полещук, проживающие в 
Академгородке. В начале 
июня в Советском районо 
они получили направления в 
детский сад Томского фили
ала СО АН СССР, а их по 
этим направлениям до сих 
пор не- принимают. Волоки
та? Нераспорядительность? 
Нет. Скорее, новая форма 
отписки — на «авось»...

Есть положение, по кото
рому органам народного об
разования и здравоохране
ния предоставляется право 
заполнять до 20 процентов 
мест в дошкольных учреж
дениях, принадлежащих 
предприятиям, организаци
ям и учреждениям, детьми, 
чьи родители в них не рабо
тают, но живут в микрорай
оне, где расположен дет
ский комбинат. Положение 
умное — иначе многие уче
ники и студенты не дожда
лись бы педагогов, а боль
ные — врачей: те сидели
бы дома с маленькими деть
ми. В семьях Радченко и 
Полещук есть и педагоги, и 
врачи, так что направления 
в детский сад Академгород
ка им даны на законных ос
нованиях. Вот только совер
шенно без учета конкретной 
обстановки. А она такова. В 
списках на получение мест 
в детских учреждениях в 
Академгородке числятся око- 
ло 250 семей (в том числе 
1о 1 заявление о детях от 
полутора до трех лет). В то 
же время детские комбина
ты не укомплектованы вос
питателями, нянечками — 
недостает 45(!) человек. В 
Академгородке пошли на 
крайние меры: приняли
решение направить в детса
ды на вакантные должности 
сменные группы научных 
сотрудников.

— Работники райисполко
ма, районо не дают себе

труда вникнуть в наше по
ложение, только пишут на
правления, хотя мы не раз 
просили их не делать этого, 
— говорит председатель 
объединенного профкю'тиа 
Томского филиала СО АН 
СССР В. А. Крутиков.

— Предприятия, учрежде
ния не выполняют предписа
ния исполкома, не выделя
ют места в дошкольных уч
реждениях семьям педагогов 
и врачей. — возмущается 
председатель Советского рай
исполкома А. И. Полин. — 
Скрывают истинное положе
ние дел, всегда говорят, что 
у них мест нет.

Что говорить, политика 
недальновидная. Сегодня в 
профкоме предприятия отка
жут в месте ребен!^ врача, 
а завтра, ребенка работника 
профкома, может, некому бу
дет оперировать. Но ведь в 
силах исполкома решитель
но потребовать уважать ре
шения Советской власти. По
ка же в исполкоме (конкрет
но — инспектор районо 
Н. И. Янценецкая) пишут 
направления действительно 
без разбора и не соблюдая 
положения, о котором выше 
шла речь. Например, вы
писаны направления семьям 
Кошовкиных и Мудриных, 
хотя родители ни в системе 
образования, ни в системе 
здравоохранения не работа
ют. (Кошовкина, правда, со
гласилась идти работать в 
этот детсад няней, и ее ре
бенка не принять нельзя).

Для семей же Радченко и 
Полещук все остается неяс
ным. Они имеют твердые га
рантии — направления в 
детсад, и... никаких реаль
ных прав. Дело чести ис
полкома восстановить спра
ведливость, обеспечить весо
мость своих решений.

С. ВЫГОН.

На контроле

«Давай, милок, универсам»
По следам наших выступлений

ссЛиЦОМ к лицу»

Вечер. Конец рабочего 
дня. На строительной пло
щадке появляется старуш
ка с авоськой.
— Кто тут, ребяты, на
чальник будет, прораб ли?

_  Я. А что вы хоти
те? _ Да вот пришла уз

нать у тебя, батюшка, 
когда нам универсам-то 
ждать. Как вы тут строи
те?
Руководитель строитель

ства довольно вежливо до
ложил бабусе обстановку. 
Та покивала головой и за
ключила;

— А ежели, милок, какая 
помощь требуется, ты не 
стесняйся, скажи. Мы лю
дей соберем с нашего да с 
соседнего дома... Все сдела
ем, лишь бы побыстрей.

Нет, все-таки не верится 
людям, что все благополуч
но на строительстве универ
сама. Дошло до того, что 
помощь предлагают, А все

оттого, что сильно ждут. 
Беспокойство, между тем, 
вполне оправдано; в июле и 
августе на стройке царило 
затишье. Школы! Все силы 
«Томскжилстроя» были от
даны на штурм объектов не 
меньшей социальной значи
мости. А теперь предстоит, 
видимо, еще один штурм, 
но уже на сооружении уни
версама. Поскольку сдать 
его надо к 7 ноября. Не 
сдать универсам к этому 
сроку—значит, по словам 
старшего прораба СУ-11 
А. Л. Воненберга, «просто- 
напросто опозориться».
Слишком много было разго
воров, очень уж большое 
общественное внимание при
ковано к этому объекту.

В сентябре нужно освоить 
268 тысяч ■ рублей. Сумма 
солидная, и набежала она как 
раз за два месяца затишья. 
Но и сейчас на универсаме 
не очень шумно. Работает 
около 50 человек ежеднев

но, а необходимо вдвое боль
ше. Прежде всего нужно, 
чтобы работали все субпод
рядчики. Самый болЬ)Цк>й 
объем по благоустройству у 
треста «Спецстроймеханиза- 
ция». Но в момент прихода 
автора этих строк на объ
ект от треста было всего три 
человека. Не появлялась 
на строительстве «Сибпром- 
вентиляция», не торопится 
разворачивать фронт работ 
«Сибсантехмонтаж», СУ-11, 
не дожидаясь, пока «Спец- 
строймеханизация» прист.у- 
пит к делу, начало благо
устроительные работы. Я 
так думаю; может, все-таки 
не стоило отказываться от 
помощи бабуси? Пусть нет 
специальности, зато энтузи
азма хоть отбавляй.

В прорабском вагончике 
на стене висит график ра
бот, которые должны вы
полнить на объекте привле
ченные организации. 23

пункта. Добавим, что нет и 
привлеченных. Но много ли 
могут сделать сторонние ор
ганизации, если сами строи
тели и монтажники со дня 
на день откладывают свое 
появление на объекте.

— Механизмы я не полу
чал в течение месяца, — 
сообщил прораб А. Вонен- 
берг, — а нужен кран и ма- 
щины. Нужны материалы по 
двадцати позициям, 
i Несладко генподрядчику. 
Ведь по новым условиям, 
если план в сентябре не 
выполняется, не будет и 
денег. Не будет зарплаты, 
всевозможных надбавок и 
коэффициентов.

С перерывом в полтора 
месяца на универсаме в сен
тябре начали проводить 
планерки. Вполне вероятно, 
что это как-то. изменит от
ношение руководителей суб
подрядных организаций к 
строительству.

С. ЧЕРНОЯРОВ.

Публикация 5 апреля «Ли
цом к лицу» рассмотрена на 
совещаниях с участковыми 
инспекторами и работника
ми уголовного розыска УВД 
в г. Томске. Определены 
действенные меры по улуч
шению работы с ранее су
димыми. За непринятие сво
евременных мер к ранее су
димому Родионову бывший 
участковый инспектор ми
лиции Октябрьского РОВД 
П. П. Якимов привлечен к 
дисциплинарной ответствен-

С. МОИСЕЕНКО, 
начальник отдела охра
ны общественного по
рядка УВД, полковник 

милиции.

Н е п о п у л я р н ы й
п р о е з д н о й »

Под таким заголовком 22 
июля в «Красном знамени» 
напечатано письмо читателя 
о пользовании транспорт

ными услугами по проезд
ным билетам. Автор письма 
Е. Протасевич высказал со
мнение в целесообразности 
такой системы. Также под
нимался вопрос и о ненуж
ной стабильности цен на 
проездные билеты тогда, ко
гда городской транспорт от
влекается на сельхозработы.

В ответе начальника 
трамвайно - троллейбусного 
управления Н. В. Шутова 
сообщается, что с 1949 го
да, когда впервые откры
лось трамвайное движение, 
протяженность путей увели
чилась с 4,8 километра до 
45,1; полностью заменен по
движной состав на комфор
табельные вагоны, откры
лись новые маршруты дви
жения, возросла скорость 
движения. Из-за низких цен 
на проезд электрический 
транспорт в городах РСФСР 
является убыточным. В 1986 
году себестоимость перевоз
ки одного пассажира соста
вила 6,44 коп. по трамваю 
и 5,39 коп.— по троллейбу
су. Убытки составили более 
двух миллионов рублей.

Проездные билеты в Том
ске реализуются по ценам, 
установленным инструкци

ей о применении в городах 
РСФСР проездных билетов. 
Для учащихся и студентов 
продаются льготные биле
ты.

с с П о т е р я л и
к л и е н т о в »

Под таким заголовком 20 
марта в «Красном знамени» 
была опубликована крити
ческая заметка, в которой 
шла речь о восстановлении 
часовой мастерской в ма
газине № 15 («Спутник»). В 
ответе заместителя предсе
дателя горисполкома В. В. 
Гартуна сообщалось, что го
родским Отделом то|рговл!и 
20 мая издано распоряже
ние № 40, обязывающее ди
ректора горпромторга М. Т. 
Имамова выделить в мага
зине место для часовой 
«точки». После долгих ве
домственных проволочек ме
сто в магазине наконец 
горпромторг выделил. В на
чале августа мастерская за
работала. Ее услугами мо
гут воспользоваться жители 
и гости областного центра.
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Пока карто(|>ель не выкопан

33 Л ихорадка".. Е Ж Д У Н В Р О Д Н ^ ^ ,  

н ч » о р м а ц и я

от механизации
Совсем скоро (каких-то несколько дней!) на нолях 

Томского района уборка овощей пойдет в Р°™У”  
Картофель, морковь, свекла... Хочется, ^тобьх побьгет- 
рее попали они да прилавки магазинов, ,а прилавках 
имели самый что ни на есть товарный вид. Да, это одна 
из причин возведения в хозяйствах механизированных 
пунктов по переработке овощей. „ «..о»

^Конечно, совхозам в одиночку не справиться с этой 
задачей. Другое дело, )если на помощь 1придут шефы — 
крупные пр^ышленные предприятия города. Томский 
горисполком даже издал специальное 
по*̂  пунктам фасписано, кто отвечает за каждый участок 
работ. Расписано-то оно расписано,

вания, за ним задержки не 
будет. А рабочим управле
ния «Сибстальконструкция», 
что приехали в совхоз во 
главе с начальником В. Г. 
Визе, пока что нечем за
няться вот уже два дня.

«ЖИЗНЬ ЗАСТАВЛЯЕТ, 
РАБОТА

ПОДХЛЕСТЫВАЕТ!»

АСФАЛЬТ 
И МОРКОВКА

Вы спросите; какая 
связь? В совхозе «Степанов- 
ский» эту связь объяснили 
бы очень популярно. Еще 
бы! Задерживается лгонтаж 
оборудования на пункте по 
переработке моркови толь
ко по одной причине: не за
асфальтирована площадка.
А трехтонка типа электро
кара, что будет подвозить 
овощи на пункт, должна хо
дить только по асфальту. 
Нужен асфальт позарез! Ас
фальта нет. До сих пор.

Об этом и велся разговор 
в дождливый субботний 
день между самыми 
заинтересованными людь
ми; работниками совхоза и 
представителями Кировского 
района — шефа. Впрочем, 
между собой в основном го
ворили горожане.

И. Г. КАЛЕКИН, началь
ник комбината по благоуст
ройству.

— Тонн 150 сюда нужно 
асфальта. Вчера ни одной 
мащины не пришло — ку
рам на смех! Жде.м, ждем 
каждый день...

В. С. ШУВАРИКОВ, йер- 
вый секретарь райкома 
КПСС:

— Как же так, Иван Гав
рилович? Не ждать надо, а 
выбивать!

Нет асфальта. Хотя, по
мимо известного постанов
ления горисполкома, его 
председатель Ю. Я. Кова
лев дал указание начальни
ку управления дорожного 
строительства и благоуст
ройства А. В. Михайлову; 
«Поставить асфальт!».

Сегодня с асфальтобетон
ного завода сообщают, что 
нет битума, потому нет и 
асфальта. Сейчас, допустим, 
битума нет. Но трудно по
верить, что не было его все 
лето, когда, собственно, 
уважающий себя хозяин и 
заботится об осени. Из каби
нета директора совхоза 
А. Ф. Руденко пришлось по
звонить в приемную горис
полкома.

— Вам нужен асфальт? 
— спросил напоследок со
беседников В. С. Шувари- 
ков. — Берите асфальт! __ И 
каждый час информируйте 
меня по телефону, кто не 
решает рабочие вопросы!

Ну что же. Надо наде
яться, что хоть и с боль

шим опозданием, но дело 
должно пойти живее. Тем 
более что этих «рабочих» 
вопросов еще, оказывается, 
уйма; не сделана крыша, 
нет плит, которые обещало 
производство объединения 
«Сибкабель», кран -.балка 
не установлена... Чтобы 
оперативно снимать всякие 
«не», договорились два ра
за в день — утром и вече
ром — собираться на летуч  ̂
ки. Через несколько дней 
пункт должен принять про
дукцию с полей.

ЗОЛОТО в )ГРЯЗИ

Если уж не совсем в гря
зи, то под проливным дож
дем — .это точно. Так в 
совхозе «Батуринский» хра
нят дорогостоящее импорт
ное оборудование для кар
тофелесортировочного пунк
та. Тридцать тонн перерабо
танного картофеля могут 
дать в час эти механизмы, 
купленные на валюту. Круп
ные клубни будут по тран
спортеру плыть в одну сто
рону, мелкие — в другую. 
Мечта! Почему же прене
брежительно относится к 
воплощению этой мечты в 
жизнь совхоз «Батурин
ский»?

Не месяц, не два — пол
тора года назад получил 
совхоз это оборудование.
Распаковал, как водится, не 
сразу. И только неделю(!) 
назад заметили, что заказа- 
ли-то одно, под него и про
ект готов, а пришло другое, 
более современное.

И здесь, , в вагончике 
строителей, между шефами 
произошел не менее серди
тый диалог, чем в предыду
щем хозяйстве.

ЗБместитель председате
ля объединения «Агропром- 
строй» Н. Н. Воробьев; ;

— С проектом мы разо
брались, весь вопрос теперь 
в металле — листового ме
талла нет.

Первый секретарь Совет 
ского райкома КПСС jJI. Н, 
ЛЕБЕДЕВ:

— А вы были на металло- 
базе? Там металл имеется! 
Везите его! «Сибэлектромо- 
тор», который занимается 
монтажом, работает и в вы
ходные.

Действительно, «Сибэлек- 
тромотор» уже начал в.сво- 
их цехах монтаж оборудо-

Так сказал нам директор 
совхоза «Молодежный»
Петр Николаевич Игнатьев 
при встрече. Почти все ра
боты на сортировочном 
пункте завершены; здо{юво 
помог сельчанам Октябрь
ский район. «Мы все колле
гиально договорились, пото
му и справились». Приятно, 
наверное, было слышать это 
директору ГПЗ-5 Ю. О. 
Гальвасу, который в этот 
субботний день находился 
тут же.

Теперь дело только за 
электроэнергией, потом про
тянут транспортеры, опро
буют механизмы. В четверг 
этот пункт должен зарабо
тать, и никаких помех это
му нет.

А вот у соседей, в совхо
зе «Томь», пока нет такой 
уверенности. Пока что ди
ректор совхоза Р. И. Ами
нов только по воздуху мо
жет рукой почертить: вот 
здесь будет линия для свек
лы, здесь — для капусты... 
Транспортеры в совхозе еле- 
еле собираются из чего 
придется.

Нужна еще эстакада для 
машин, прибывающих с по
лей. Нужна траншея, чтобы 
сбрасывать туда капустные 
листья — на корм скоту. А 
траншею надо еще забето
нировать, а плит нет...

Пока что из предприятий 
Ленинского района только 
завод древесностружечных 
плит серьезно позаботился 
о подшефных: сделал
шесть столов под овощи. Да 
производственный жилищ- 
но - ремонтный трест отре
монтировал один транспор
тер.

Может, в автообъедине
нии, принадлежащем «Со- 
юзтомскмелиорации», пло
хо осведомлены о значении 
механизации для сельчан в 
эту страдную пору? Мы мо
жем поделиться некоторы
ми цифрами. Совхоз «Томь» 
только на север области 
должен отправить нынче 15 
тысяч тонн капусты и 500 
тонн свеклы. Да плюс том
ские магазины. Попробуй- 
ка перебери эти тонны _ ру
ками!

Тем более непонятно та 
кое отношение городских 
хозяйственников к делу, что 
они прекрасно знают; не 
кто-то, а их же коллективы 
вновь будут вручную пере
бирать овощи.

Е. БЕКИШЕВА. 
Томский район.

Экспедиция 
и соседям

в  Томск возвратилась 
экспедиция работников 
отдела артериальной ги
пертонии Томского кар
диологического центра 
АМН СССР, которую 
возглавила заведующая 
отделом кандидат меди
цинских наук И. Ю. 
Стуке. Участники экспе
диции провели зондажное 
обследование здоровья 
жителей Убсу!-Норской 
котловины, расположен
ной на севере Монгольс
кой Народной Республики 
и юге нашей Тувинской 
АССР. В Туве эти рабо
ты томские кардиологи 
ведут с 1982 года, а в 
Монголию выехали впер
вые. Изучались частота 
заболевани!! гипертони
ческой болезнью, ишеми
ческой болезнью сердца, 
а также заболевания по
чек.

Томские медики рабо
тали в тесном контакте с 
врачами и средними мед  ̂
работниками братской 
цтраны, осматривали 
больных, давали рекомен
дации, оказывали непос
редственную лекарствен
ную помощь. Результа
ты этой работы позволят 
разработать рекоменда
ции по контролю и про
филактике этих заболева
ний, по организации пи
тания и быта монгольс
ких животноводов.

.Л. ЛАПИНА.

КАРДИОГРАММА
ПО ТЕЛЕФОНУ

РЕАЛИИ « Ф А Б Р И К И  Г Р Е З »

П Р А Ш Е Л Ь С Т В Е Н Н А Я . ТОИСК, О и Ф И В А Р И О Н И Я
4-

Это— адрес телеграммы, пришедшей в 
областную филармонию и подписанной 
первым заместителем министра культуры 
СССР М. Грибановым и председателем 
ЦК профсоюза работников культуры И. 
Науменко. Вот ее текст: «Поздравляем 
коллектив присуждением третьего места 
итогам Всесоюзного социалистического 
соревнования за первое полугодие

текущего года. Желаем новыми творчес
кими успехами встретить 70-летие Вели
кой Октябрьской социалистической рево
люции».

За первое полугодие этого года силами 
областной филармонии в области органи- 
-зовано 1.840 концертов, на которых по
бывало 410 тысяч слушателей.

К. ПЕТРОВ.

На торфяных 
полях

Кто не знаком сегодня с 
понятиями «передовая тех
нология», . «компьютерная 
техника», «современные 
средства коммуникации». 
Но попробуйте спросить то- 
бото из ваших знакомых, 
да и самого себя: где эта 
передовая электроника в 
повседневной жизни? Что 
дает она людям? Ответов, 
конечно же, будет много. 
Но отразят ли они в пол
ной мере ее действительную 
роль и тем более потенци
альные возможности в сов
ременном обществе?

Телемосты через конти
ненты, кабельное телевиде- 
йие, информационные сис
темы— все это признаки но
вой «информационной эры». 
Так считают устроители 
проходящей сейчас • одновре
менно в Токио и Осаке выс
тавки «Фабрика грез». Как 
это ни парадоксально, от
мечают они, но многие в се
годняшней Японии с ее раз
витой электронной промыш
ленностью испытывают под
сознательное неприятие
вторгающихся в их жизнь 
новинок электроники.

«отгадайку», компьютер!, 
способный трансформиро
вать звуки человеческого 
голоса в зрительные обра
зы; проецируемый на внут
реннюю поверхность сфери
ческого экрана фантастичес
кий фильм, создающий спе
циальными эффектами и го
лографией полную иллюзию 
присутствия: круговой теле
экран, составленный из 336 
телемониторов, управляемых 
ЭВМ. на фоне этих аттрак
ционов подчас теряются са
ми новейшие средства теле
коммуникации, при помощи 
которых можно связаться, 
например, с посетителем 
действующей за сотни кило
метров от Токио такой же 
выставки в Осаке и в ходе 
беседы обменяться любой 
графической информацией, 
будь то чертежи, схемы или 
просто письменный текст. 
Причем в ходе всей беседы 
ее участники смогут не 
только слышать, но и ви
деть друг друга в объем
ном изображении.

молодым жить в создавае
мом сейчас обществе высо
коразвитых средств инфор
мации, или, как его называ
ют, обществе информатики. 
Нельзя сказать, что японцев 
к этому никак не готовили. 
Пример тому— колоссальное 
развитие компьютерных игр 
разной степени сложности, 
от которых один шаг до об
щения на «ты» с персо
нальными компьютерами и 
внедряемыми в стране ин
формационными системами.

ТОКИО. Человек, пе
ренесший инфаркт мио
карда, нуждается ;В наб
людении врачей. При 
этом может возникнуть 
срочная i необходимость 
снятия электрокардиог
раммы. В такой ситуа
ции может inoMOBb при
бор, к производству ко
торого приступила япон
ская фирма «Фукуда 
ДЭНСИ». Это устройство 
размером чуть больше 
пачки сигарет позволяет 
больному самостоятель
но осуществлять запись 
собственной . электрокар
диограммы и передавать 
ее медикам для расшиф
ровки по обычному теле
фону. Вся операция за
нимает всего сорок се
кунд, столько же време
ни требуется для переда
чи кардиограммы из 
электронной ; памяти 
прибора на печатающее 
устройство в кабинете 
врача.

Бригада Н. В. Теребо- 
ва из Бакчарской перед
вижной механизирован
ной колонны № 9 объе
динения «Союг^томекме- 
лиорация» сдала совхозу 
им. Калинина еще 49 
гектаров на JItothhkobc- 
ком торфяном месторож
дении. Теперь здесь мож
но добывать ценное удо
брение почти со 150 гек
таров. Разрабатывать 
новый участок для хо
зяйств Бакчарского и 
Шегарского районов бу
дут в основном подраз
деления «Сельхозхимии». 

Л. ТЫЧКИНА.

Именно из этого исходил 
организатор выставок —  
группа «Фудзи-Санкэй», 
контролирующая одну из 
ведущих частных телеком
паний «Фудзи», радиовеща
тельную компанию и ряд 
крупных периодических из
даний страны. Экспозицию 
в течение трех лет готовили 
около ста ведущих специа
листов в различных облас
тях знания. Устроители пос
тавили перед собой задачу: 
показать, каким образом 
достижения технологии мо
гут быть использованы для 
удовлетворения потребнос
тей современного общества.

На первый взгляд, выс
тавка производит впечатле
ние колоссального развлека-

I тельного комплекса. На эту 
мысль наводят роботы, иг
рающие с посетителями в

Однако это впечатление 
рассеиваетец по мере осоз
нания одной простой исти
ны; выбор развлекательной 
формы подачи неслучаен. 
Устроители выставки явно 
преследовали цель не пове
селить публику, а на npHMej 
ре знакомых всем явлений 
современной массовой куль
туры рассказать о потенци
альных возможностях пере
довой электроники. По сло
вам одного из организато
ров, президента входящей в 
группу «Фудзи-Санкэй» те
лекомпании «Нихон телеу- 
орг» Масахиро Ноды, Япо
ния сталкивается с труднос
тями в обучении молодежи. 
Подавляющая ее часть прак
тически ничего не читает, 
кроме комиксов. Дошло до 
того, что в форме комикса 
издан роман Ф. М. Достоев
ского «Преступление и на
казание». А ведь на поро
ге— XXI вей, и нынешним

В этих условиях «Фабри
ка грез» с ее аттракциона
ми— еще одна попытка про
верки на практике известно
го девиза— «Учить, развле
кая». Специалисты давно от
метили эту особенность че
ловеческой психики; наибо
лее эффективно усваивать 
знания, если процесс обуче
ния интересен. Телевизор и 
другие визуальные средст
ва очень наглядны и воздей
ствуют на все чувства чело
века. А это, по мнению ус
троителей выставки, — луч
ший путь к ускорению и уп
рощению процесса запоми
нания больших объемов ин
формации. По образному 
определению Масахиро Но
ды, развлечение— лишь «на
живка на крючке знаний, 
на которую клюют многие».

Учитывая важность целей 
выставки, к ее работе проя
вили большой интерес пра
вительство страны, огром
ное число специалистов. Вы
воды об окончательных ре
зультатах предстоит еще 
сделать. Однако уже сейчас, 
судя по намного превысив
шей все наметки пятимил
лионной массе посетителей, 
можно сказать: свою глав
ную задачу «Фабрика грез» 
выполнила— показала им 
доступными средствами пер
спективы передовой элект
роники.

В. БОРОДИН.

К ВИЗИТУ в США
ПАПЫ РИМСКОГО
НЬЮ-ЙОРК. Амери

канские власти принима
ют особые меры безо
пасности в связи с начи
нающимся на этой неде
ле визитом папы римс
кого Иоанна Павла II в 
Соединенные ; Штаты. 
Рассказывая о том, как 
идет подготовка к встре
че в городе Майами, те
лекомпания Эй-би-си от
метила: .«Меры безопас
ности в ходе пребывания 
папы римского будут 
очень жесткими. Охра
нять главу римско-като
лической церкви я под
держивать порядок бу
дут несколько тысяч по
лицейских, националь
ных гвардейцев и агентов 
секретной службы. Нес
мотря на то, что пока 
нет никаких указаний на 
возможности террористи
ческой акции, в приб
режных водах будут 
нести патрульную служ
бу катера береговой ох
раны и аквалангисты во
енно-морских сил. Кроме 
того, в состоянии повы
шенной готовности будут 
находиться специальные 
подразделения полиции 
по борьбе против беспо- 
рядко18».

Плюс шесть 
тысяч

Долгожданная автома 
тическйя телефо:нная 
станция на Каштане— 
АТС-7— пущена пока не 
на полную мощность: из 
десяти тысяч номеров на
чали работать только че
тыре. Остальные долЖны 
•быть включены в конце 
года. Сейчас большая 
группа работников пере- 
движнО'й механизирован
ной колонны № 603 под 
руководством прюраба 
В. И. Маркасова ведет 
работы по наращиванию 
мощностей новой АТС до 
проектной отметки: прок
ладываются кабельные 
каналы, ведется монтаж 
другого оборудования. 
Завершаются наладочные 
работы и на самой стан
ции.

К 1 января все десять 
тысяч телефонов долж
ны обеспечивать томичам 
бесперебойную связь.

Ю. ИВАНОВА.

Американский авиастрои
тельный концерн «Локхид» 
приступил к разработке но
вого истребителя «АТФ» 
(эдванст тэктикл файтер— 
истребитель с усовершенст
вованными тактико-техни
ческими харагаеристиками). 
По сообщению агентства Ас- 
сошнэйтед Пресс, распрост
ранившего снимок, новый 
истребитель будет превос
ходить своих предшествен
ников в скорости, манев
ренности и будет «способен 
уничтожать истребителя 
противника над их собст
венной территорией, исполь
зуя «технологию низковы
сотного обзора» о Кроме того, 
он будет приспособлен для 
ведения боевых действий 
на сверхзвуковой скорости 
более длительный цериод».

НА СНИМКЕ; так пред
ставляют себе инженеры- 
конструкторы иотребйгель 
«АТФ».

Телефото АП— ТАСС.

Д а н н о д  ы?
П Р О Б Л Е М Ы  А С У  В З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И И

При проведении диспан
серизации медики нашей об
ласти столкнулись с рядом 
серьезных проблем. Как сде
лать, чтобы врач успевал 
заниматься профилактичес
кой работой без ущерба для 
лечебной? Ведь для качест
венного проведения диспан- 

• серизации необходимо вза- 
’ имодействие всех служб и 

учреждений здравоохране
ния, чтобы рационально ис
пользовать больничные кЪй- 
ки, медицинскую технику, 
время врачей. Пока же из- 

' за дефектов в управлении, 
рутинной организации тру- 

’ да растут потребности в 
трудовых и материальных 
ресурсах. Для медиков дис
пансеризация оборачивается 
дополнительной нагрузкой. 
И многие поликлиники бе
рутся за это важное дело 
неохотно.

сорока человек, годовой 
фонд заработной платы — 
больше 70 тысяч рублей. 
Однако от научных и прак
тических работников здра
воохранения все чаще мож
но слышать недоуменные 
вопросы: а где же вклад
АСУ?..

Отдел приютила у себя 
поликлиника нефтехимичес
кого комбината. Чем же за
няты здесь люди?

— Хотите проверить со
стояние своего психическо
го здоровья? Сейчас, за 
две минуты,— так встретил 
меня заведующий лаборато
рией АСУ В. В. Хворен- 
ков. — Садитесь, | познавайте 
себя.

1-

Выход из напряженной 
ситуации можно найти толь
ко во внедрении автомати
зированной системы управ
ления с применением новей
ших технических достиже
ний.

При областном отделе 
здравоохранения отдел АСУ 
был создан четыре года 
назад. Около миллиона руб
лей было .затрачено на эти 
ц е 1И. СейчаР в этом подра- 
.зделенин, оснащенном сов
ременной вычислительной 
техникой- работают около

Небольшая электронная 
машина, экран дисплея, бе
лая клавиатура. По зелено
му экрану бегут строчки во
просов. Читай и нажимай 
клавиши с ответами; «да» 
— «нет». Читаешь и нажи
маешь поначалу с неко
торой долей недоверия. Но 
машина и вправду через две 
минуты выдает предвари
тельную информацию, при
чем с поправкой на «ко.эф- 
фициент правдивости» отве
тов. Быстро определить ис
комые данные помогают ма
шине алгоритмы самых 
опытных . психиатров, зало
женные в блок памяти ЭВМ. 
В обычном случае на это 
ушли бы часы.

Многим людям знакома 
морочная процедура опреде
ления состояния сердечно
сосудистой системы: кардио
граммы, анализы, очереди 
к специалистам. Причем да
же профессора при поста
новке диагноза имеют «точ
ность попадания» не выше 
80 процентов в среднем. 
Это научно установленный 
факт. А ЭВМ поднимает 
этот коэффициент до 90 
процентов. Причем диагноз 
будет тем точнее, чем прав
дивее ответит на вопросы 
машины сам пациент. А ка
кая экономия времени! При 
медицинских осмотрах, как 
первоначальном этапе дис
пансеризации, этот прибор 
просто незаменим. Казалось 
бы, за эту новинку медики 
должны ухватиться.

для сотрудников НИИ пси
хического здоровья Томско
го научного центра. А вот 
другие сотрудники отдела 
АСУ, похоже, испытывают 
затруднения в определении 
целесообразности своей де
ятельности.

— Сама по себе работа 
интересная, — говорят
операторы ЭВМ, которые
изучают патоморфологичес
кий архив, — да вот дела
ется ради самой програм
мы. Она никому не нужна,
так как в области нет пато
морфологической службы. 
Нет заинтересованного поль
зователя информации.

Однако заведующий отде
лом АСУ 3. И. Вендров 
разводит ' руками:

— Нет заинтересованного 
пользователя.

За годы существования 
АСУ лишь более-менее про
двинулась вперед програм
ма по определению уровня 
невропсихопатизации насе
ления, в частности подрост
ков. .Эта система позволит 
одновременно установить от
клонения от нормы в пси
хическом здоровье и помочь 
в профориентации.

ная система управления для 
практического здравоохра
нения. А ведь это — комп
лекс инструментов, которы
ми надо умело пользовать
ся. Для этого ■ нужно гра
мотно поставить и обосно
вать задачу, чтобы задать 
ее ЭВМ.

Пока же на АСУ «игра
ют», выражаясь языком опе
раторов электронных ма
шин. А ведь можно было бы 
помочь в проведении дис
пансеризации той же поли
клинике Нефтехима и тем 
самым наглядно доказать 
ощутимую эффективность 
нового подхода. Однако от
ношения с заводом, предо
ставившим отделу площадь, 
не пошли дальше обсчета 
заработной платы.

лактических осмотров. Здесь 
готова помочь медикам ка
федра промышленной и ме
дицинской электроники по
литехнического института. 
На кафедре разработан и 
рекомендован к серийному 
производству ряд уникаль
ных в стране приборов и 
систем, предназначенных в 
первую очередь для массо
вой диспансеризации насе
ления. В самом деле, зайдя 
в такой диагностический 
центр, начиненный совре
менной аппаратурой, чело
век за один раз в считан
ные минуты может опреде
лить с большой точностью 
уровень состояния своего 
здоровья. И если сейчас ме
дики в основном контроли
руют уровень заболеваемо
сти, то с помощью новых 
приборов станет возможен 
контроль уже за уровнем 
здоровья.

СП РА Ш И ВАИ ТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

ны в счет квартирной 
(арендной) платы.

Какими льготами 
пользуются матери-одиноч
ки при сокращении штатов 
на предприятии?

Отвечает юрисконсульт 
. В. КУЗЬ-облисполкома Г 

МИН.
— Сохраняет ли право на 

льготную очередь на квар
тиру одинокая мать, всту
пившая в брак, но продол
жающая получать пособие 
на внебрачного ребенка?

А. ВАСИНА.
г. Томск.

— Имеют ли право все
лять две семьи молодоже- 
нов в одну квартиру?

А. СЫСОЕВ.
Кривошеинский район.

— При сокращении штатов 
на предприятии при всех 
равных условиях одинокие 
матери имеют преимущесг- 
венное право остаться на 
работе (статья 34 КЗоТа 
РСФСР)..

В. В. Хворенков видит 
конкретное продолжение 
своей работы; было прове
рено состояние психическо
го здоровья многих учащн.х- 
ся профессионально - тех
нических училищ. Теперь 
он вместе с отде.чом трудит
ся над автоматизацией ра
бочего места психолога; 
эта работа предназначена

Нынешнее положение от
дела АСУ можно назвать 
положением данника моды. 
Казалось бы, само время 
его потребовало. Однако в 
силу неопределенности сво
его статуса он вроде и не 
нужен. Многие руководите
ли лечебных учреждений 
еще не понимают, что мо
жет дать автоматизирован-

Нужно признать, что у 
самого отдела АСУ в ны
нешнем положении мало 
перспективы, функции его 
ограничены. Собственных 
программ он пока не разра
батывает, может копировать 
только имеющиеся. Необхо
димо перестраивать наше 
областное здравоохране
ние так, чтобы АСУ работа
ла на «доброе здоровье» на
селения. Для этого нужен 
единый городской диагно
стический комплекс, объе
диняющий информационно
вычислительную службу со 
службой массовых профи-

Что же требуется? Этот 
единый автоматизированный 
диагностический комплекс 
нужно, безусловно, разме
стить в городе, в доступном 
для всех районе. Важно и 
медикам перешагнуть пси
хологический барьер, отка
заться от привязанности к 
устаревшим методам рабо
ты. Но им самим не спра
виться с этой проблемой. 
Нужна помощь в созда
нии единого цент
ра массовых обследований 
населения. Может, его по
строить на кооперативных 
началах силами предприя
тий Томска? Такой опыт 
уже имеется. Словом, нуж
но помещение, нужна по
мощь, а заинтересованные 
специалисты уже е^ть.

Г. ГОРЧАКОВ.

— Нет, не сохраняет. 
Одинокая мать после вступ
ления в брак перестает 
быть одинокой, а следова
тельно, теряет право на 
•льготную очередь. Продол
жение выплаты пособия на 
внебрачного ребенка не сох
раняет этого права.

Квартира таким женгци- 
нам выделяется в порядке 
общей очереди.

— Кто должен произво
дить капитальный ремонт 
домов и квартир, принад
лежащих совхозам?

А. НЕСТЕРОВ.
Парабельский район.

— В соответствии с по 
становлением ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР от 
22 января 1981 года се
мьи молодоженов могут 
получить комнату в обще
житии с последующим по
лучением квартиры в по 
рядке очередности. Давать 
двум семьям смежные 
комнаты недопустимо. При 
освобо.'ждении смежной ком 
наты она должна перейти в 
пользование остающейся 
семьи.

— Жилые дома и нежи
лые помещения, сдаваемые 
совхозом в наем, обязан за 
свой счет капитальног ре
монтировать совхоз. По до
говоренности нанрматель 
может производить так:>й 
ремонт своими силами. В 
этом случае понесенные 
расходы могут быть зачте-

— Существуют ли льготы 
для престарелых людей по 
оплате за лекарства 
квартиру?

А. БАКАЕВА.
г. Томск.
— Престарелые люди ме 

дицинской помощьк* и ле 
карствами обеспечиваются 
на общих основаниях. При 
оплате ими стоимости ком 
мунальных услуг скидка 
законом не предусмотрена.
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На всероссийский 

тур
Два дня в Красноярс

ке, во Дворце труда, 
проходил зональный 
конкурс агитхудожест- 
венных коллективов Си
бири и Дальнего Востока.
В нем . приняли участие 
пятнадцать коллективов 
из краев, областей и ав
тономных областей реги

она. Томскую область 
представляла агитхудо- 
жественная бригада
«Время» Дома культуры 
им. Н. Островского (ху
дожественный РУК01ВОДИ- 
тель— В. С. Ломоносов). 
Вместе с красноярцами 
(места на конкурсе не 
присуждались) томичи 
оказались приглашенны
ми на заключительный 
тур всероссийского кон
курса, который состоится 
в Москве В’ октябре. •

В. ШАЛАШОВ.

Глухари 
летят за Урал
Работники Томского 

участка Новозсибирского 
зоокомбината выполня
ют сейчас важное зада
ние. В прикетской тайге 
бригада, возглавляемая 
начальником участка 
В. ■ В. Терлеевым, отлав
ливает красавцев сибир
ских лесов — глухарей. 
Двести пернатых пред
ставителей таежной фау
ны должны переменить 
прописку: они будут вы
пущены в лесах Подмо
сковья и других цент
ральных областей евро
пейской части страны. 
Операция «Глухарь» 
должна быть завершена 
до снега.

Царственная птица 
наших лесов — не един
ственный резерв попол
нения оскудевших рос
сийских лесов. Весной по 
новым адресам отправи
лись три тысячиО) на
ших бурундучков. А  в 
ноябре настанет очередь 
белок и зайцев-белякоз. 
Их ждут в центральных 
областях— по 300 голов.

Попо^лняется «иност
ранцами» и наша том
ская фауна. На прито
ках Оби акклиматизиру
ется сейчас баргузин- 
ский соболь. На новые 
места из «урожайных» 
Кривошеинского и Мол- 
чановского районов пе
реводится популярный 
промысловый зверек — 
ондатра.

Е. ГУБИЕВ.

Памяти трибуна 
и поэта

Исполнилось 90 лет со 
дня рождения видного 
большевика-ленинца, уча
стника революционных 
событий и Томске и Си
бири Федора Лыткина, 
погибшего от рук колча
ковцев. Пламенный ора
тор, организатор рево
люционных масс, публи
цист, он был и талантли
вым поэтом.

Ф1едору \ Матвеевичу, 
его жизни, публицисти
ческому и поэтическому 
'Творчеству посвящена 
большая выставка, от
крывшаяся в корпусе 
№ 1 (бывшем Биржевом) 
областной ’ научной биб
лиотеки им. А. С. Пуш-, 
кина. Она скомплектова
на усилиями информаци
онно- библиографического 
отдела библиотеки и его 
заведующей Л. С. Кар- 
пачевой. В экспозиций 
представлены стихи и 
статьи Ф. М. Лыткина, 
книги и материалы о его 
р1эволюционной Деятель
ности.
i Выставка. пользуется 
большим вниманием то
мичей.

Н. АЛЕКСЕЕВА.

На вернисаже . 
России

в  Центральном выста
вочном зале столицы — 
Манеже — открылась вы
ставка художников Рос
сии, посвященная 70-ле
тию Великого Октября. 
Она называется «По род
ной стране». Выставоч
ный комитет утвердил 
участниками этого пред- 
'Ставительного форума 
изобразительного искус
ства семь томских ху
дожников.

Участниками респуб
ликанской выставки ста
ли заслуженный худож
ник РСФСР Р. Пантеле
ева, Г. Власов, Н. Ра- 
томская, Ю, Обидиентов, 
Г. Хатылов, В. Наврось 
и Ю, Лопатин. А всего 
москвичи и гости столи
цы могут сейчас позна
комиться с пятнадцатью 
работами томских ху
дожников.

Н. ГНЕДЫХ.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).

— Сейчас получают все
общее признание видеотекн 
тем, что можно заказать 
интересующий тебя фильм 
или концерт для просмотра 
в удобное время. Видеотека 
есть в Томске, недавно ви
деосалон появился в нашем 
северном городе Колпаше- 
ве. Видимо, такая форма 
обслуживания зрителей пер
спективна. А возможно соз
дание в нашей области сво
его видеофонда?

— Сейчас в РСФСР дей
ствуют около 40 видеотек. 
Перспектива их развития 
большая, мы намерены обо
рудовать видеозалы японс
кой аппаратурой. И, конеч
но, видеотеки надо органи
зовывать не только во всех 
областных центрах. О соз
дании видеофонда в вашей 
области говорить пока рано. 
Интересующие томичей 
программы можно получать 
централизованным путем.

Но я хочу особо подчерк
нуть, что видеотека ни в ко
ем случае не должна быть 
при кинотеатре. Она нужна 
в многонаселенном районе, 
там, где нет кинозала. Мы 
будем за этим строго сле
дить. Видеотека может вое-

с п а

полнить пробел в обслужи
вании зрителей, да и посе
щаемость в таком случае у 
нее будет намного выше.

— Николай Яковлевич, в 
РСФСР действуют 11 кино
студий, но в Сибири и на 
Дальнем Востоке нет ни од
ной, которая бы делала ху
дожественные фильмы. 
Предполагается ли ее соз
дание?

— Да, такая задумка 
есть. В вашем регионе сту
дия художественных филь
мов нужна. На V съезде 
ки'нематографис|то!в шёл 
принципиальный разговор о 
застоях в нашем искусстве. 
Разработана новая модель 
управления кинематогра
фом.

Прежде всего предусмат
ривается перенести центр 
тяжести творческой и про
изводственной работы в 
коллективы киностудии. Им 
предоставляются большие 
права и соответственно воз
растает ответственность. 
Творческие союзы будут 
принимать самое активное 
участие в работе студии, а 
переход на хозрасчет под
крепит коллективы экономи
чески. Реорганизация уп
равления кинематографом— 
это и упрощение наших 
взаимоотношений.

Тематическое планирова
ние начинается на студии, 
а Госкомитет имеет госу
дарственный заказ на филь
мы. Исчезли мелкие рег
ламентации в работе со сту
диями. Сейчас там вся пол
нота власти принадлежит 
художественным советам.

У нас есть все основания 
для оптимизма. Цель ре
формы — поднять уровень 
наших фильмов, быть в 
творческих достижениях 
достойными нашей эпохи. 
Кинематографисты с ответ
ственностью относятся к 
тому, что 70-летие нашего 
государства— это экзамен их 
творческой активности.
Беседу вел Э. СТОИЛОВ.

* С П О Р Т

Н А  КУБОК 
О Б Л А С ТИ
в напряженной борьбе 

прошли отдельные игры 
второго тура. Так, во 
встрече команд «Мано- 
метрист» (ТМЭ)— «0|й>|» 
,(Колпашево) победитель 
определился лишь по 
11-метровым ударам. Со 
счетом 5:4 победили 
колпашевцы. Впервые за 
всю историю соревнова
ний на кубок области 
футболисты манометро
вого завода выбыли из 
соревнований за два тура 
до финала.

С таким же драматич
ным окончанием прошла 
игра на стадионе «Локо
мотив» между . хозяевами 
поля и футболистами «Ян
таря». После дополнитель
ного времени счет был 
1:1, а после первой серии 
11-метровых ударов— 4:4 

и только после второй 
определился поб'едитель. 
Им стала команда «Ян
таря». Встреча команд 
«Восход» (Белый Яр)— 
«Юпитер» закюнчилась 
победой «Восхода» — 1:0.

При явном преиму
ществе гостей прошла 
встреча команд «Чулым» 
(Асино) — «Торпедо» 
(ГПЗ-5), о чем говорит 
счет 0:9. Обладатель’ по
четного приза будет из
вестен 26 сентя^я.

В. ПОПЕЛЬ,

С Т А Л О  В С Т Р Е Ж Е В О М  
У Ж Е  П Р И В Ы Ч Н Ы М ...

в КРАСОЧНЫХ ПАМЯТКАХ, ВРУЧЕННЫХ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЯМ КОМАНД В ДНИ ПРОВЕДЕНИЯ 
ВТОРЫХ ОБЛАСТНЫХ ИГР НЕФТЯНИКОВ, КО
РОТКО ОПИСЫВАЮТСЯ СПОРТИВНЫЕ ТРАДИЦИИ 
СТРЕЖЕВОГО. В ГОРОДЕ НА СЕГОДНЯШНИЙ 
ДЕНЬ ИМЕЕТСЯ 7 СПОРТЗАЛОВ, 5 ЛЫЖНЫХ БАЗ. 
СТАДИОН. ОСВЕЩЕННЫЕ ТРАССЫ, ХОККЕЙНЫЙ 
И ш а х м а т н ы й  к л у б ы . СТРЕЖЕВОИ -  УЧАСТ
НИК КОНКУРСА «ДВИЖЕНИЕ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ». 
ЛАУРЕАТ ВСЕСОЮЗНОГО КОНКУРСА «ЛЫЖНЯ 
ЗОВЕТ».

Но все же спортивная 
работа концентрируется во
круг отдельных команд, от
дельных видов спорта. За
частую дорогостоящие спор
тивные сооружения пусту
ют, слабо используются для 
укрепления и восстановле
ния здоровья. А ведь порой 
для развития нового вида 
спорта не требуется ни 
особых затрат, ни подгоня
лы-инструктора.

За примером далеко хо
дить не надо. Получив в 
прошлом году хорошую 
площадку, городошники 
втянули в орбиту своего 
увлечения немало зевак. 
Идешь вечером мимо ста
диона и непременно уви
дишь двух-трех завсегда
таев и рядом с ними стай
ку новичков.

— В этом году ' и сорев
нования проходят интерес-

' нее, — воспользовавшись 
паузой, еще раз реклами
рует свой вид спорта пред
седатель городского комите
та ВОИР Н, В. Равидов.— 
Появилось больше сильных 
ребят. Наша команда тре
ста «Томскгазстрой», ко
нечно, выиграет, но бороть
ся придется с серьезными 
соперниками. Так даже ин
тереснее. Приходите вече
ром, мы всех принимаем.

Забегая вперед, скажу, 
что городошники «Томск- 
газстроя» действительно 
выиграли в финале. Но сра
жения на корте наблюдали 
сотни зрителей, среди кото
рых, не исключено, зав
трашние победители.

— х\ я бы с удовольст
вием занялся большим тен
нисом, да негде. Бассейна 
тоже пока нет, а мышцы «ка
чать», как в атлетической 
гимнастике, мне без надоб
ности, — нашелся среди 
восторженных зрителей 17- 
летний скептик. — И вооб
ще, я считаю, должно 
быть больше разных видов. 
Пусть за плату, но как в 
столицах. Не каждому ведь 
нравится то, что здесь по
казывают.

Что ж, и в этом мнении 
есть доля истины. Можно и 
нужно развивать в городе 
не только 8— 10 спортив
ных дисциплин. Ведь глав
ное, для чего организуется 
вся физкультурная работа.

кунды, а здоровый, актш:- 
ный образ жизни. Принято 
считать, что Стрежевой - -  
город молодежный. Но на 
трибуне стадиона во время 
спартакиадных баталий не
большими группками поси
живали и пенсионеры. 
что они думают о значении 
спортивных игр для подра
стающего поколения? Спро
шу-ка , хотя бы одного и:1 
них. ' ,

—; Мне летом скучать нс 
приходится: занимаюсь на
своем участке, помогаю де
тям. Но такой праздник ни
как пропустить не мог, — 
говорит В, И. Якимов, ве
теран войны и труда, быв
ший бульдозерист Стрежев- 
смого специализированного 
строительного управления. 
— Смотрю вот футбол, 
юность свою вспоминаю. А 
внук мой и другие пацаны 
во дворе, глядишь, после 
настоящих соревнований 
тоже судью выбирают, ста
раются играть как настоя
щие, по правилам. Как тут 
не радоваться, жизнь своё 
берет. Хорошо, что им есть 
на что посмотреть. А  то 
ведь чуть было совсем от 
общих праздников ■ не от
выкли.

Спортивная программа 
игр была настолько, разно
образной, что любой рас
сказ о ней можно считать 
лишь фрагментарным. По
этому стоит остановиться 
лишь на тех видах, которые 
Добрали наибольНюе число 
зрителей. Прежде всего 
это, конечно, футбол. На
стоящей сенсацией стало 
поражение в первом туре 
очень сильной команды 
НГДУ «Стрежевойнефть». 
После игры многие поспе
шили исключить стрежев- 
ских нефтяников из числа 
претендентов на победу в 
первой группе. Многие, ‘ но 
только не те, кто знает 
характер сильнейшей
команды с давними тради
циями. В финальной встре
ча, собравшей на трибуне 
более тысячи зрителей, 
нефтяники забили единст
венный гол в ворота коман
ды «Томскнефтестроя». 
Всю вторую половину они 
удерживали бурный натиск 
соперников и после финаль
ного свистка вскинули ру
ки вверх: «Победа!».

Любители богатырского 
многоборья, следившие за 
соревнованиями гиревиков, 
знали, что в этом виде бу
дут рекорды. И их ожида
ния не обманулись. Один из 
стильнейших гиревикЪв 
России Рим Рамазанов, 
работающий на центральной 
базе производственного
обслуживания, похоже, ре
шил завести новую стре- 
жевскую традицию. В про
шлом году он подарил бо
лельщикам два рекорда об
ласти и в этом заставил 
многих выдохнуть с зави
стью: «Ну дает!». Две
двухпудовые гири в руках 
атлета 60 раз взлетали в 
воздух с завидной легко
стью. Есть новый рекорд! 
Стоит ли удивляться, что 
зал атлетической гимнасти
ки в ДК «Строитель» ни
когда не пустует вечерами. 
Рядом с таким молодцом и 
ребята помладше занима
ются с удовольствием.

Киповёц из Александров
ского нефтепроводного уп
равления В. И. Герасимен
ко после финиша очередно
го забега эстафеты сравнил 
результат команды УМНЦС 
с прошлогодним и обречен
но махнул рукой:

— Ребята из Парабели 
пробежали на одну деся
тую хуже, чем в прошлом 
году. Видно, лужи помеша
ли. А вообще мне эта спар
такиада больше нравится. 
Стало меньше парадности. 
Если бы еще больше лю
дей бывало на стадионе и в 
будние дни.

У спортсменов ДОСААФ, 
организовавших параллельно 
со спартакиадой свои стар
ты, — болельщики, которые 

-доставляли и по сей день 
доставляют немало хлопот 
сотрудникам милиции. Но в 
последнее время все больше

мальчишек тянется в секции 
мотоциклистов и картинги
стов, подумывает^ о поле
тах на дельтаплане. К свое
му удивлению, обнаруживаю 
в одном из лихих картинги
стов парнишку, который в 
прошлом году завороженно 
следил за показательными 
выступлениями. Может 
быть, и этот рыженький 
Лешка, который сегодня 
одобрительно кричит рядом 
со мной, завтра придет в 
спортивную секцию.

Ну и, наконец, об итогах 
командной борьбы. По ре
зультатам двух дней состя
заний победителем в пер
вой группе стала команда 
НТДУ «Стрежевойнефть»,. 
на втором месте— спортсме
ны «Томскгазстроя», на 
третьем — стрежевские 
авиаторы. Вр второй группе 
первое место завоевали 
спортсмены ЦБПО, следом 
за ними — васюганские 
нефтяники, на третьем ме
сте — трест «Томскнефте- 
геофизика». Более ста уча
стников выполнили в ходе 
соревнований нормативы 
спортивных разрядов. На 
спартакиаде установлен 
подлинный рекорд массово
сти. При сорокатысячном 
населении столицы том
ских нефтяников на стар
ты только финальной части 
спортивных игр вышло бо
лее тысячи человек, А  ес
ли добавить к этому числу 
многотысячную армию зри
телей, школьников, которых 
пока не допустили к сорев
нованиям, фраза из песни: 
«Стало в Стрежевом уже 
привычным выходить семь
ей на каждый старт» от
нюдь не кажется большим 
преувеличением.

К. ЧЕРНАВИН, 
наш соб. корр. 
(по телефону).— не рекорды, метры и се-

n i im i i i i iH m im M in iu f i i iH i i i i i i iH in i i i i i i i i i i i i i im i i i in in i i i iH in n iH i im m i i i i i i i in m i i i in m i i i i i i i i i i i im i im m i im i i im i i i i i i i
— «Прожектор перестройки». В. Брюсова. 11.30 — «Прибо- МОСКВА
21.45 — Выступление арти- ры — науке*. Научно-попу- 21.00 — «Время». 21.35 — 
стов ■ польской эстрады в Кон- лярный фильм. 12.05  ̂ — перестройки».Телевидение

ЧЕТВЕРГ, 10 СЕНТЯБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 ^  «90 минут». 8.35 — 

Хоккей. Кубок Канады. Пер
вый полуфинальный матч. 
10.35 — Народное творчество. 
11.20 — Нбвости.

С 11.30 до 16.00 — перерыв. 
16.00- — Новости. 16.05 —

«Прожектор перестройки».
16.15 — Документальные
фильмы. 17.15 — Всесоюзный 
слет пионеров в Артеке. 18.15 
— Документальный фильм; 
18.45 — «Сегодня в мире». 
19.00 — Хоккей. Кубок Кана
ды. Второй полуфинальный 
матч. 21.00 — «Время». 21.35

цертной студии Останкино. 
22.55 — По музеям и выста
вочным залам. Дрезденская 
галерея. Спасенные шедевры. 
23.25 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

— Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Твердое пламя».

8.00 - Утре 
—  « Т £  . . .

Д окументальный телефильм. 
8.35, 9.35 — Окружающий
нас мир. 1-й класс. 8.55 — 
«Малыш*. Научно-популярный 
фильм. 9.05, 13-35 — Испан
ский язык. 1-й год обучения. 
9.55 — «Одна мама на всех». 
Научно-популярный фильм. 
10.05 — Учащимся СПТУ. Ис
тория. 10.35, 11,40 — Физика. 
7-й класс. 11.00 — Лирика

граничный пес Алый». Худо
жественный фильм с субтит
рами. 13.10 — Биология. 7-й 
класс. 14.05 — Новости. 14.15 
— Киноафиша.

С 14.55 до' 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Песни Пармы мо
ей». Фильм-концерт.

МОСКВА
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Документальный

фильм. 18.30 — «Север. Люди. 
Нефть». 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Единый пояит- 
день». «Социальное обеспече
ние». Прямая передача; 20.45 
«Спокойной ночи. малыши!» 
(в записи).

перестро_____
21.45 — «Экран зарубежного 
фильма». «Солист» (Болгария, 
1983 г.).

тр еГья п ро грам м а
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
Чемпионат мира по тяжелой 
атлетике. 18.45 — «Вологод 
ские напевы». 19.00 — «Сель
ский час». 20.00 — «Спокой 
ной ночи, малыши!» 20.15 — 
За безопасность движения. 
20.20 — Ритмическая гимна
стика. 20.50 — «Не мне одно
му». Премьера научно-попу
лярного фильма.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

Д в о р е ц  з р е л и щ  
и  с п о р т а

10 сентября. «Новые ама
зонки» — 19.

ВИДЕОТЕКА 
10 сентября. Мультсборник 

10-20. «Забавы молодых* — 
12, 14. 16, 18, 20.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
10 сентября, «Двое на ост

рове слез» — 9, 10-40, 12-30, 
16. 18-10, 20. 21-40. «Магия 
черная и белая» — 14-10.

имени М. ГОРЬКОГО
10 сентября. «Опасные гаст

роли» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «На 
острие меча» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Бела Кун» — 9. 10-20, 
11-40, 13, 14-20, 15-40, 17,
18- 20, 19-40, 21.

«ОКТЯБРЬ»
10 сентября. «Сюрприз Аф

родиты» — 9. 10-50. 12-40,
14-30. 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Хочу быть счастливым» — 
6-40. «Новые сказки Шехера- 
зады» (две серии) — 12-10, 
14-40, 17-10. «Скромное обая
ние буржуазии» — 19-40,
21-30. «Происшествие на ули
це Палани» — 10-30.

«ПИОНЕР»
10 сентября. Мультсборник 

«Петух и боярин» —. 9, 11.
«Юность Бемби» — 13, 15. 
«Курьер» — 17, 19. 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ
10 августа. «Вверх тормаш

ками» (две серии) — 9. 11-40, 
16, 18-40, 21-20. «Лунная
ведьма» — 14-20. «Как три 
мушкетера» (две серии) — 
9, 11-30, 14. 16-30, 19. 21-20. 

«СИБИРЯК»
10 сентября. «Магия черная 

и белая» — 9-20. «Осень» — 
11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19- 20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

10 сентября. «Арифметика 
любви» — 17, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

10 сентября. «Детская пло
щадка» — 17, 19, 21.

Управление механизации 
треста «Томсктрансстрой» 
меняет два дымососа ДН- 
11,2 с частотой вращения 
1.000 об./мин. (левые) на 
дымососы ДН-12,5 с часто
той вращения 1.000 об./мин, 
(левые). Телефоны 5-17-98, 
5-26-01.

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
слушателей на подготовительное отделение с дневной, 
вечерней и заочной формами обучения для поступления в 
институт по специальностям: радиотехника, радиоэлектг 
ровные устройства, конструирование и производство ра
диоэлектронной аппаратуры, конструирование и произ
водство электронно-вычислительной аппаратуры, авто
матизированные системы управления, автоматизация и 
механизация процессов обработки и выдачи информа
ции, физическая электроника, электронные приборы, 
промышленная электроника.

Принимаются лица с законченным средним образова
нием и имеющие стаж практической работы не менее 2 
лет из числа передовых рабочих, колхозников и уволен
ных в запас военнослужащих.

Прием заявлений на обучение с отрывом от произ
водства осуществляется до 10 ноября, по заочной и ве
черней формам обучения — До 15 сентября. Зачисление 
производится по итогам собеседования. Начало занятий 
по дневной форме обучения — 1 декабря, по заочной 
и вечерней — 15 октября.

Уволенные в запас военнослужащие принимаются на 
подготовительное отделение с заочной формой до 1 де 
кабря, на дневную — до 15 января.

Слушателям подготовительного отделения с дневной 
формой обучения выплачивается стипендия, иногородним 
предоставляется общежитие. Успешно выдержавшие вы
пускные экзамены на подготовительном отделении за
числяются на I курс института вне конкурса и без всту
пительных экзаменов.

Поступающие на подготовительное отделение пред
ставляют следующие документы: заявление на имя рек
тора, направление с места работы или службы по уста
новленной форме, документ о среднем образовании (под
линник), выписку из трудовой книжки, характеристику, 
медицинскую справку (форма 086/у), 8 фотокарточек
Зх4см.

Документы высылать по адресу: 634050, г. Томск, пр. 
Ленина, 40 ТИАСУР, подготовительное отделение, коми. 
122. Тел. 3-10-70.

Томский научно-исследо
вательский институт курор
тологии и физиотералии 
Минздрава РСФСР ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на ва
кантные должности; стар
ших научных сотрудников 
неврологического и детского 
отделений (кандидатов мед- 
наук), младших научных 
сотрудников; отделений 
неврологического, детского 
и физических методов ле
чения; экспериментальной 
лаборатории; лаборатории 
По изучению курортных ре
сурсов (химик-аналитик, 
микробиолог, терапевт).

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в газете.

Документы направлять 
на имя ■ директора института 
по адресу: 634050. Томск,
ул. Р. Люксембург, 1. Те
лефоны для справок 
2-53-88, 2-20-19.

Автошкола ДОСААФ 
проводит НАБОР НА КУР
СЫ подготовки водите'лей 
транспортных средств кате
горий «А », «В», «ВС», «Е», 
а также подготовку водите
лей на первый и второй 
классы.

Здесь же требуется ма
стер производственного 
обучения вождению.

Обращаться ежедневно с 
17 часов по адресу; пр. 
Ленина, 140, автошкола 
ДОСААФ. Справки по теле
фону 2-48-53.

ПРИ ГОРТРАНСАГЕНТ- 
СТВЕ СОЗДАЕТСЯ КОО
ПЕРАТИВ по оказанию ус
луг населению при переез
дах с квартиры на кварти
ру. Желающим работать в 
кооперативе следует обра
щаться по адресу: Томск,
пер. Нахимова, 10. в отдел 
кадров. Телефон 4-20-81.

Томский топографический 
техникум ПРОДОЛЖАЕТ 
ПРИЕМ учащихся на базе 
10 классов на дневное от
деление по специальностям:

■ топография, картография, 
инженерная геодезия. Срок 
подачи заявлений —- до 20 
сентября. Прием учащихся 
— без вступительных эк
заменов.

Адрес; ул. Р. Люксем
бург. 13. Тел. 2-28-75.

ВНИМАНИЕ: КАБЕЛЬ СВЯЗИ!
Повреждение подземных кабельных линий связи 

приводит к длительному прекращению телефонной и те
леграфной связи, радиовещания и телевидения. Кроме 
того, это опасно для жизни, так как кабели связи нахо
дятся под высоким напряжением. ___
РУКОВОДИТЕЛИ ПРЕДПРИЯТИИ И ОРГАНИЗАЦИИ!

Помните, что все подземные работы можно произво
дить только с разрешения местных Советов народных 
депутатов. Прежде чем начать земляные работы, необ
ходимо в исполкомах Советов народных депутатов вы
яснить. не проходят ли в месте предстоящих работ под
земные кабели связи, принадлежащие техническому 
узлу № 4 территориального центра управления между
городными связями (г. Кемерово-28, ул. Тухачевского, 
36-а, телефоны 55-74-90, 55-93-28). За три дня до начала 
работ вызвать нашего представителя и выполнить рабо
ты только в его присутствии. Кабельный участок, конт
ролирующий выполнение работ вблизи от кабелей, на
ходится по адресу: 634040, Томск, Иркутский тракт, 192. 
Телефоны 2-50-88, 5-04-91.

Товарищи прорабы, мастера, экскаваторщики, буль
дозеристы и машинисты, работающие на различных зем
леройных машинах! Не забывайте, что в охранных 
зонах кабельных линий связи запрещается вести земля
ные работы механизированным способом. так как это 
может привести к повреждению телефонной канализа
ции -у кабеля. Соблюдайте требования правил охраны 
линий связи и условий производства работ в пределах 
охранных зон и просек на трассах линий связи и радио
фикации. Кабельные линии связи на местности обозна
чены замерными столбиками и предупредительными 
таблицами. Повреждение подземных кабельных линий 
связи преследуется законом.

Технический узел № 4 территориального центра 
управления междугородными связями.

УВАЖАЕМЫЕ ПЕНСИОНЕРЫ!
Томское бюро по трудоустройству населения пригла

шает вас на постоянную работу на должности продав
цов, поваров, кассиров, мойщиц посуды на предприятия 
торговли и общественного питания; швей-мотористов на 
швейную фабрику; вязальщиков и резчиков по бересте 
в п/о «Томский умелец»; часовщиков в п/о «Томскоблбыт- 
техника»; каменщиков, штукатуров-маляров, плотников— 
в строительные организации: медсестер, санитаров — в 
медицинские: нянь — в детские учреждения.

Предприятия торговли также приглашают вас на 
должности: бухгалтеров, кладовщиков, токарей, слеса
рей, электриков, грузчиков, сторожей, уборщиков произ
водственных помещений.

За направлениями на работу обращаться: пр. Киро
ва, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18, — в бюро по 
трудоустройству населения и его филиалы. Справки по 
телефонам 4-31-79, 4-43-96, 3-87-97, доп. 5-36; 5-80-61, 
доп. 8-73.

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  ТРЕСТ «СЕВЕРСТРОИ» на работу в г. Кедро

вом в ПМК-156: штукатуров-маляров, плотников, на
чальника участка, прорабов: в аппарат треста в Томске — 
старшего инженера по труду и зарплате, инспектора от
дела кадров.

Работающие пользуются льготами Севера. Квартиры 
предоставляются в порядке очередности. Общежитие для 
одиноких предоставляется в Томске. Справки по тел.
3- 80-OL_________ ___________________ _______________

ВО ВНОВЬ СОЗДАННЫЙ томский ЛИНЕИНО- 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИИ УЗЕЛ СВЯЗИ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
«ТОМЛЕСПРОМ»: начальника производственно-техно
логического цеха, инжeнepa-экoнoмиcтa^ главного бух
галтера, старшего бухгалтера, бухгалтера, старших ин
женеров, се1фетаря-машинистку, электромонтеров связи
4— 6-го разрядов.

Для работы В ЛЕСПРОМХОЗАХ ОБЛАСТИ — 
радиооператоров. Специалисты связи пользуются льго
тами, установленными для работников лесной промыш
ленности. Справки по тел. 3-12-70.

Дорогие ребята! Уважаемые взрослые!
ДК ГР0С-П приглашает вас в кол'лективы художест

венной самодеятельности и клубные объединения.
Детей — в музыкальные кружки по классу форте

пьяно, в танцевальные кружки — бального танца, дет
ский ансамбль танца; художественной гимнастики, цир
ковую студию, фотокружок, кружок юного шахматиста.

Взрослых — в коллективы: вокальную студию, духо
вой оркестр, танцевальный, драматический, шахматный 
клуб «Каисса томичёй», в общество охотников-рыболовов.

Обращаться: г. Томск, ул. Енисейская, 35, ДК
ГРЭС-П. Телефон 99-87-30.

Дочь, внуки и правнуки 
с глубокой скорбью изве
щают о смерти горячо лю
бимого отца и дедушки, ин
валида Великой Отечествен
ной войны

БОРОВСКОГО 
Афанасия Лукича.

Жена, родные и близкие 
глубоко скорбят по поводу 
кончины мужа и дяди 

ХВОРОЩАН
Григория Григорьавнча,

инвалида Великой Оте
чественной войны, члена 
КПСС с 1948 г.

стро-

Агропромышлоиный отдел —. 
1-^-75, 1-44-60, 1-48-48

Отдел науни и учебных 
змедений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел чифермации и
культуры __ 1.45-81, 1-43.32
Отдал советского строитель
ства и. быта — 1-36-56, 1-26-80 
Отвел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
От^л^ фотоиллюстраций —

Собетаенный корреспондент 
Колпашеве — 36-55 
Собственный норреспоидент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная привмная — 
1-36-66
Отдал объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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